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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин предложил финансировать местную 

спортивную инфраструктуру по принципу ДОСААФ 

Без поддержки, в том числе финансовой граждан, в стране 

невозможно решать некоторые проблемы и задачи. Об 

этом заявил президент РФ В.Путин, выступая на конфе-

ренции Общероссийского народного фронта «Форум дей-

ствий». Он привел пример некоторых европейских стран, 

где при участии местных жителей возводятся спортивные 

инфраструктуры на местах, дворовые и районные спор-

тивные инфраструктуры. «Федеральные органы власти 

вообще никак не занимаются массовым спортом, – отме-

тил он. А кто занимается? На местном уровне. А как за-

нимаются? А так, как в Советском Союзе когда-то мы 

делали, ДОСААФ помните?». «И все приносили свои 30 

копеечек в этот ДОСААФ, имея книжечку досаафовскую, 

– напомнил президент. – Граждане вносят свой вклад, он 

абсолютно незначительный для них, но в целом, в мас-

штабах страны, в масштабах региона и в масштабах кон-

кретного муниципалитета значимые суммы получаются. 

И люди, имеющие эту членскую книжку, уплачивая эле-

ментарные, совершенно необременительные взносы, 

имеют право доступа к спортивной инфраструктуре му-

ниципалитета, района, своего собственного двора». По 

мнению Путина, «в Советском Союзе это не очень эффек-

тивно работало, потому что отдал и забыли про это, был 

разрыв между уплатой и использованием, потому что 

фактически все реально финансировалось из федерально-

го бюджета». «Но принцип, – полагает президент, – мо-

жет быть сохранен, модернизирован с учетом нашей со-

временной жизни и может быть более эффективным». 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Ротация гражданских служащих – один из механиз-

мов, направленных на борьбу с коррупцией 

Такое мнение выразил сегодня глава думского комитета 

по федеративному устройству и вопросам местного само-

управления Виктор Кидяев, комментируя внесенный в 

Госдуму президентский законопроект. Он пояснил, что 

данная новелла предусматривает расширение круга лиц, 

замещающих должности гражданской службы, примени-

тельно к которым осуществляется обязательная ротация. 

Законопроектом предлагается проводить ротацию феде-

ральных гражданских служащих, не только в территори-

альных органах федеральных органов исполнительной 

власти, осуществляющих контрольные и надзорные 

функции, как это предусмотрено действующей редакцией, 

но и в иных федеральных государственных органах. На-

пример, в аппаратах полномочных представителей Пре-

зидента Российской Федерации. «В целом, следует отме-

тить, что ротация государственных служащих рассматри-

вается в мировой практике в качестве одной из важных 

мер по противодействию коррупции», – заметил парла-

ментарий. Он обратил внимание на то, что необходимость 

ротации служащих, занимающих должности, обладающие 

высокой степенью коррупциогенности, связана с тем, что 

служащий, занимающий такую должность, в течение вре-

мени практически неизбежно обрастает многочисленны-

ми связями и знакомствами с должностными лицами дру-

гих государственных органов, руководителями коммерче-

ских организаций, которые могут подтолкнуть его к со-

вершению противоправных действий. «Ротация кадров – 

полезная практика. Нельзя долго на одном месте засижи-

ваться – и нюх теряется, и взгляд замыливается», – под-

черкнул В.Кидяев, добавив, что, «отработка на начальном 

этапе механизма ротации на гражданской службе позво-

лит в дальнейшем использовать этот инструмент приме-

нительно к другим видам государственной службы». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— В 2014 году будет создан Стандарт открытости для 

муниципалитетов 

В 2014 году планируется создать Стандарт открытости 

для муниципалитетов. Указанный стандарт станет про-

должением федерального и регионального стандартов. Об 

этом сообщил Министр РФ Михаил Абызов на Всерос-

сийском муниципальном форуме «Открытый муниципа-

литет». Министр обратил внимание, что для повышения 

эффективности работы госорганов в начале декабря 2013 

года на уровне Правительства РФ должен быть принят 

Стандарт открытости федеральных органов исполнитель-

ной власти. Стандарт открытости федеральных органов 

исполнительной власти разработан в целях повышения 

открытости и качества гражданского контроля за деятель-

ностью органов власти, прозрачности процедур выработ-

ки, принятия и реализации значимых решений. Стандар-

том предусмотрен новый формат работы на принципах 

открытости и подотчетности, где система оценки базиру-

ется на объективных показателях эффективности. Как 

следует из более ранних сообщений пресс-службы От-

крытого правительства, стандарт предполагает: продол-

жение внедрения механизмов «электронного правитель-

ства»; организацию широкого, многоканального доступа 

к общедоступным ресурсам; выстраивание системы об-

ратной связи с гражданским обществом; внедрение сис-

темы внутренней и внешней оценки федеральных органов 

государственной власти, влияющей на последующие кад-

ровые, финансовые и иные решения; упрощение процесса 

государственного нормотворчества; отражение общест-

венно значимых результатов, на достижение которых на-

правлена работа министерств и ведомств; доведение ин-

формации о работе федеральных органов власти в понят-

ных для граждан форматах. Как отметил министр, феде-

ральный стандарт лег в основу разработки проекта анало-

гичного документа для регионов. Эти стандарты очерчи-

вают структуру вовлечения гражданского общества в ра-

боту власти, указывают на возможные механизмы и спо-

собы внедрения открытого госуправления (например, об-

щественные советы при органах власти, интерактивные 

сервисы, планы деятельности с обозначением конкретных 

результатов, публикация открытых данных). М.Абызов 

считает повышение качества жизни граждан и формиро-

вание эффективной обратной связи главной задачей от-

крытого муниципалитета и открытого государства. Он 

подчеркивает невозможность построения открытого госу-

дарства без приближения принципов открытости непо-

средственно к местному самоуправлению. В ходе обсуж-

дения был проанализирован опыт регионов, в которых с 

участием Открытого правительства запущен пилотный 

проект «Открытый муниципалитет», а также конкурс 

«Открытый муниципалитет». Участники форума указали 

на необходимость пересмотра роли общественных сове-

тов. Так, они предложили наделить советы правом высту-

пать с законодательными инициативами. Руководитель 

Открытого правительства призвал чиновников представ-
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лять предложения по улучшению работы муниципалите-

тов, которые можно было бы обсудить в Правительстве 

РФ. 

— Аварийное жилье: крайний срок для расселения – 1 

сентября 2017 года 

Крайний срок для расселения жильцов аварийного фонда 

установлен федеральными властями. Регионы должны 

выполнить свои обязательства до 1 сентября 2017 года. 

Для того, чтобы снять часть финансового бремени с субъ-

ектов федерации, решено продлить срок работы Фонда 

содействия реформированию жилищно-коммунального 

хозяйства. Имущественный взнос в Фонд на 2016 и 2017 

годы составит 10000000000 руб. ежегодно. Кроме того, 

увеличен до 27906109000 руб. ежегодный лимит средств, 

направляемый в регионы на решение проблемы. Крайние 

даты, отведенные на расселение из аварийного жилья, 

неоднократно сдвигались. Основная причина затягивания 

– нехватка средств у регионов. 

М Е Ж Р Е Г И О Н А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

МЕЖРЕГИОНАЛЬНАЯ АССОЦИАЦИЯ 

«СИБИРСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ» 

— Состоялось заседание координационного совета Ассо-

циации на тему «Развитие механизмов предоставления 

государственных и муниципальных услуг в электронном 

виде и реализация региональных программ информатиза-

ции жизнеобеспечивающих сфер региона» 

4 декабря 2013 года в режиме видеоконференции прошло 

очередное заседание координационного совета по теме 

«Развитие механизмов предоставления государственных и 

муниципальных услуг в электронном виде и реализация 

региональных программ информатизации жизнеобеспе-

чивающих сфер региона». В работе координационного 

совета приняли участие представители органов государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации, орга-

нов местного самоуправления. В заседании также приня-

ли участие представители правления секции «Информати-

зация органов местного самоуправления» Ассоциации 

сибирских и дальневосточных городов. Особое внимание 

участников заседания было уделено вопросам развития 

механизмов предоставления государственных и муници-

пальных услуг в электронном виде, а также вопросам ин-

форматизации органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации и органов местного самоуправле-

ния. С сообщением о состоянии и перспективах развития 

электронного правительства в Российской Федерации 

выступил заместитель директора Департамента развития 

электронного правительства Минкомсвязи России Влади-

мира Авербаха. О развитии инфраструктуры электронно-

го правительства и отраслевых сервисов в 2014 году до-

ложил Дмитрий Гуртов – исполнительный директор – 

Директор Департамента регионального развития проекта 

«Информационное общество» ОАО «Ростелеком». Замес-

титель директора Макрорегионального филиала «Сибирь» 

ОАО «Ростелеком» Яков Диркс сообщил о развитии про-

граммы «Информационное общество» в Сибирском феде-

ральном округе. По вопросам создания, внедрения и раз-

вития системы обеспечения безопасности «112» выступи-

ли Анатолий Дюбанов – руководитель департамента ин-

форматизации и развития телекоммуникационных техно-

логий Новосибирской области. А.Лучин – начальник цен-

тра информационно-аналитической поддержки системы 

112, созданный при ФГУП ВНИИ ГоиЧС и Н.Парсаданов-

Гевондян – руководитель проектного офиса Департамента 

федеральных проектов ОАО «Ростелеком». О перспекти-

ве развития информатизации сферы ЖКХ докладывал 

представитель ЗАО «БАРС.Груп» Тимур Ушаков. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Опубликованы результаты исследования, посвященно-

го анализу перевода муниципальных услуг в электронную 

форму среди органов местного самоуправления Сибири и 

Дальнего Востока 

Ассоциация сибирских и дальневосточных городов со-

вместно с Экспертным центром электронного государства 

(г.Москва) провела исследование среди администраций 

органов местного самоуправления, по анализу процесса 

перевода муниципальных услуг в электронную форму в 

муниципальных образованиях Сибири и Дальнего Восто-

ка. С результатами исследования можно ознакомиться по 

ссылке. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 45/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 795 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 05.12.13. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Юрий Трутнев провѐл заседание Правительственной 

комиссии по ликвидации последствий наводнения на 

Дальнем Востоке 

Заседание во главе с заместителем Председателя Прави-

тельства – полномочным представителем Президента в 

Дальневосточном федеральном округе Юрием Трутневым 

состоялось в Биробиджане (Еврейская автономная об-

ласть). Участники заседания доложили об итогах прове-

дения выплат материальной помощи и компенсаций гра-

жданам, пострадавшим в результате наводнения, о ходе 

работ по строительству, ремонту и приобретению жилья 

взамен утраченного. Заместитель Министра Российской 

Федерации по развитию Дальнего Востока Олег Скуфин-

ский сообщил, что на оказание гражданам единовремен-

ной материальной и финансовой помощи в связи с утра-

той имущества из федерального бюджета всего было вы-

делено порядка 12,2 млрд руб., при этом пострадавшим 

выплачено 99% от заявленной потребности. Согласно 

докладу О.Скуфинского, на капитальный ремонт и строи-

тельство (приобретение) жилья взамен утраченного ре-

гионам выделены бюджетные ассигнования в размере 

около 4,6 млрд руб. В 2014 году на эти же цели будет не-

обходимо направить еще порядка 9,5 млрд руб. Более 5 

млрд руб. было выделено из федерального бюджета на 

проведение аварийно-спасательных работ, развѐртывание 

и содержание пунктов временного размещения и питания 

для эвакуированных граждан. На содействие занятости и 

трудоустройству пострадавших граждан из федерального 

бюджета выделено почти 1,4 млрд руб. Неработающим 

пенсионерам перечислено 164,2 млн руб. В рамках засе-

дания были также рассмотрены вопросы реализации же-

http://www.asdg.ru/mo/issled/Analytica_ASDG_2013.pdf
http://www.asdg.ru/anounce/68/119269
http://www.asdg.ru/protokoll/88/119162
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лезнодорожных перевозок грузов в пострадавшие от на-

воднения районы, предоставления субсидий на закупку 

техники для жилищно-коммунального хозяйства, состоя-

ния энергетических объектов и гидротехнических соору-

жений на территориях, пострадавших от крупномасштаб-

ного наводнения. Ю.Трутнев обратил внимание регио-

нальных органов власти на необходимость решения спор-

ных вопросов по отнесению жилья к категории непригод-

ного для восстановления или подлежащего ремонту с учѐ-

том интересов пострадавших граждан. Вице-премьер по-

ручил главам регионов лично проверить получение вы-

плат всеми пострадавшими от наводнения жителями, а 

также взять на особый контроль работу комиссий по об-

следованию домов на предмет их пригодности для даль-

нейшего проживания и восстановления. «Решения о 

строительстве новых домов принимаются комиссиями, и 

надо убедиться в том, что комиссии работают объективно, 

проанализировать их составы. Если человек считает, что 

комиссия приняла неправильное решение, то необходимо 

обеспечить защиту его права на повторное обследование 

дома и права на обращение в судебные инстанции», – 

подчеркнул он. Ю.Трутнев сообщил, что многие люди до 

сих пор не получили акты по результатам обследования 

домов и не проинформированы о том, можно ли отремон-

тировать их жильѐ или нет. Вице-премьер поручил Мин-

региону России довести до каждого гражданина результа-

ты обследования его жилья, пострадавшего в результате 

наводнения. Полпред Президента в ДФО поручил специа-

листам Роспотребнадзора, Минрегиона России и Минво-

стокразвития России обеспечить строительство нового 

жилья из качественных материалов, соответствующих 

всем санитарным нормам. «Есть данные, что планируе-

мые для строительства быстровозводимые дома могут не 

соответствовать санитарным нормам. Прошу уже сейчас 

начать работу по проверке строительных материалов для 

нового жилья. Люди должны жить в нормальных услови-

ях», – подчеркнул Ю.Трутнев. Правительственная комис-

сия установила, что в срок до 30 сентября 2014 года граж-

дане, потерявшие во время наводнения на Дальнем Вос-

токе жильѐ, должны получить новую квартиру или дом. В 

ходе визита в Еврейскую автономную область Юрий 

Трутнев посетил пункты длительного пребывания для 

пострадавших от наводнения жителей в селе Ленинское и 

городе Биробиджане, обсудил ход восстановительных 

работ с руководителями сельскохозяйственных предпри-

ятий, пострадавших во время крупномасштабного павод-

ка, а также принял участие в церемонии вручения специ-

альной техники сотрудникам ГУ МЧС по Еврейской ав-

тономной области. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Удмуртия 

Ижевск 

— Сеть муниципальных парковок создадут в столице 

Удмуртии 

Власти Ижевска намерены создать сеть муниципальных 

парковок и многоуровневых паркингов, которые позволят 

снизить стоимость стоянки для автовладельцев, а также 

разгрузить дворы многоквартирных домов, сообщил жур-

налистам в среду глава городской администрации Денис 

Агашин. По его словам, сейчас в Ижевске существует 300 

частных автомобильных стоянок, из которых порядка 120 

незаконны и работают без договора аренды на землю. 

«Остальная часть — это законные стоянки, но посмотрите 

на эти стоянки, что они из себя представляют, там у нас 

сегодня автосалон, шиномонтажки и так далее — все что 

угодно, только не места. Опыт Москвы, Екатеринбурга 

показывает, что как только стоянки перешли в муниципа-

литет (а там ГУПы занимаются этим вопросом), количе-

ство мест увеличилось минимум в два раза», — сказал 

Д.Агашин. Он добавил, что создание муниципальных 

стоянок позволит снизить стоимость их услуг для авто-

владельцев. «Мы снизим цены в обязательном порядке, 

они будут ниже, если не в два раза, то минимум на 30-

40%, мы предоставим места для инвалидов, для социаль-

но необеспеченных слоев населения — это ветераны вой-

ны, труда, кто на сегодня нуждается в этом», — пояснил 

Д.Агашин. Кроме социального эффекта, власти Ижевска 

ждут от муниципальных парковок и увеличения размера 

налоговых поступлений в казну города. По словам Ага-

шина, сейчас все частные стоянки столицы Удмуртии 

платят городу всего 8 млн рублей в год. «Сегодня люди 

фактически не платят за эту землю и, самое главное, не 

хотят платить <…> Около 100 млн руб. (в год) мы плани-

руем получать с парковок, которые перейдут в муниципа-

литет», — сказал сити-менеджер Ижевска. Д.Агашин 

уточнил, что первые муниципальные парковки в Ижевске 

появятся в 2014 году, когда у их нынешних владельцев 

закончится договор аренды муниципальной земли. 

Алтайский край 

Барнаул 

— На портале «Электронный Барнаул» расширен пере-

чень муниципальных услуг 

С помощью портала «Электронный Барнаул» жители го-

рода могут получить ряд муниципальных услуг, не выхо-

дя из дома или офиса. В настоящее время доступны для 

получения в электронном виде 50 муниципальных услуг в 

сферах дошкольного и основного общего образования, 

социальной поддержки населения, жилищно-

коммунального хозяйства, имущественных и земельных 

отношений, градостроительной деятельности и т.д. Чтобы 

подать заявку достаточно выйти в Интернет и в личном 

кабинете на портале оставить о себе необходимый мини-

мальный объем информации. Для входа в личный кабинет 

на портале «Электронный Барнаул» пользователям сайта 

«Госуслуги.ру» повторная регистрация не требуется, они 

смогут войти в систему под своим логином и паролем. 

Забайкальский край 

Чита 

— Детские сады освобождены от налога на имущество 

Во втором чтении, то есть, в окончательном варианте За-

конодательное собрание Забайкальского края поддержало 

инициативу депутатов и администрации городского окру-

га «Город Чита» и приняло Закон Забайкальского края «О 

внесении изменений в статью 4 Закона Забайкальского 

края от 20 ноября 2008 года №72 ЗЗК «О налоге на иму-

щество организаций». Итак, согласно новоиспеченного 

Закона от уплаты налога на имущество освобождаются 

дошкольные образовательные учреждения, основным 

деятельности которых является дошкольное образование, 

предшествующее начальному общему образованию. Бла-

годаря освободившимся средствам удастся продолжить 

укрепление материально – технической базы детских до-

школьных учреждений, организацию отдыха и досуга 

детей в соответствии с муниципальными программами. 

Выпадающие доходы консолидированного бюджета со-

ставят по предварительным расчетам в 2014 году 68 млн 
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руб., доля Читы из них – 20 млн руб. Частные дошколь-

ные образовательные учреждения освобождаются от на-

лога лишь в том случае, если доходы от образовательной 

деятельности составляют не менее 70% от их доходов. 

— Информацию о муниципальных услугах можно узнать 

и в социальных сетях 

«Портал государственных и муниципальных услуг Забай-

кальского края» и КГУ «МФЦ Забайкальского края» по-

могают жителям городского округа «Город Чита» в реше-

нии многих важнейших вопросов. Подать заявление о 

зачислении детей в образовательные учреждения, полу-

чить выписку из реестра муниципального имущества, по-

лучить информацию о порядке предоставления жилищно-

коммунальных услуг населению, все это и многое другое 

можно сделать с помощью услуг сайта www.pgu.e-zab.ru. 

Также дополнительная информация о муниципальных 

услугах, доступных в электронном виде, размещена в со-

циальных сетях на официальных страницах «Электрон-

ные услуги городского округа «Город Чита»«: «Вконтак-

те» и «Одноклассники». 

— Анатолий Михалев: бюджет все больше садят на эко-

номическую иглу 

Проекты двух судьбоносных документов – бюджета Читы 

и Плана социально – экономического развития на 2014 

год были представлены участникам публичных слушаний. 

Как подчеркнул ведущий мероприятия, заместитель пред-

седателя планово – бюджетной комиссии Думы городско-

го округа Евгений Ярилов, формирование доходной и 

расходной частей бюджета городского округа на 2014 год 

и плановый период 2015 и 2016 годов было существенно 

затруднено в связи с изменениями бюджетного и налого-

вого законодательства. – К сожалению, бюджетная поли-

тика органов государственной власти в отношении муни-

ципальных образований предусматривает централизацию 

финансовых потоков, – сказал, в частности, Е.Ярилов. – В 

связи с чем обеспеченность городского округа налоговы-

ми и неналоговыми доходами, закрепленными федераль-

ным и краевым законодательством, составляет только 

50,4% от потребности на выполнение вопросов местного 

значения городского округа. Тем не менее, судя по вы-

ступлению заместителя мэра Читы по экономике и разви-

тию предпринимательства Максима Курьянова, муници-

пальная власть вместе с горожанами вновь умудрится 

идти все же по пути развития. Так, по обоснованным под-

счетам индекс промышленного производства составит 

100,9% к уровню 2013 года. Более высокими темпами 

будет расти производство пищевых продуктов, строи-

тельных материалов, машин и оборудования, готовых 

металлических изделий, электроэнергии, газа и воды. 

Объем инвестиций в основной капитал за счет всех ис-

точников финансирования ожидается более 16 млрд руб. 

Будет сохранен инвестиционный спрос в таких секторах 

экономики, как жилищное и транспортное строительство, 

жилищно-коммунальное хозяйство, электроэнергетика. 

Строительными организациями всех форм собственности 

и населением планируется ввести 216,3 тыс. кв. м жилья. 

Потребительский рынок города сохранит положительную 

динамику развития. Прирост оборота розничной торговли 

планируется на уровне 4,3%, оборота общественного пи-

тания – 1,1%, объема платных услуг – 8,0%. За счет есте-

ственного прироста населения (более 900 человек) и по-

ложительного сальдо миграции (1200 человек) числен-

ность населения на начало 2014 года составит 333,9 тыс. 

человек. Коэффициент рождаемости составит 14,2 про-

милле, коэффициент смертности – 11,5 промилле. Показа-

тели, характеризующие занятость населения, не претерпят 

существенных изменений. Номинальная среднемесячная 

заработная плата работников по полному кругу организа-

ций вырастет на 10,4%, в реальном выражении ее прирост 

– 4,5%. Продолжится положительная динамика развития 

малого предпринимательства в городе: удельный вес за-

нятых в малом бизнесе с учетом индивидуальных пред-

принимателей в общей численности занятых в экономике 

составит 26,4%, оборот малых предприятий на душу на-

селения 109,8 тыс. руб. Доля населения городского окру-

га, занятая в оздоровительных и спортивных секциях и 

группах, составит 25,2%. Реализация мероприятий Плана 

позволит привлечь в 2014 году средства вышестоящих 

бюджетов и внебюджетных источников в сумме 1 479,6 

млн руб. На слушаниях особо подчеркивалось: несмотря 

на сложности бюджета в проекте расходов учтены сред-

ства на реализацию 17 муниципальных программ. – Раду-

ет, что предусмотрено действие и новых программ, –

подчеркнул депутат Е.Ярилов. – Это «Развитие малого и 

среднего предпринимательства на территории городского 

округа «Город Чита» на 2014-2018 годы», «Доступная 

среда в городском округе «Город Чита» на 2014-2016 го-

ды», «Муниципальная адресная программа по переселе-

нию граждан из аварийного жилищного фонда с учетом 

необходимости развития малоэтажного жилищного 

строительства на 2013-2015 годы», «Капитальный ремонт 

и замена лифтового оборудования в многоквартирных 

домах городского округа «Город Чита» на 2014-2017 го-

ды», «Снижение рисков и смягчение последствий чрезвы-

чайных ситуаций природного и техногенного характера 

на территории городского округа «Город Чита» на 2014-

2018 годы». В ответ на вопрос депутата Законодательного 

собрания Игоря Лиханова относительно строительства 

детских садов, – мэр Читы А.Михалев сказал: – В План 

социально – экономического развития включено то, что 

подтверждено финансированием. Есть еще ряд догово-

ренностей с Губернатором Забайкальского края Констан-

тином Ильковским, но пока не определены источники 

финансирования. Итак, в 2014 году число дошкольных 

образовательных учреждений городского округа «Город 

Чита» увеличится на 5 единиц и составит 83 учреждения. 

Увеличение произойдет за счет передачи от Министерст-

ва обороны 3-х ДОУ и ввода в эксплуатацию 2-х детских 

садов. Начнется строительство еще 5 детских садов. Ко-

личество детей, посещающих ДОУ, увеличится на 4,4% и 

составит 18245 человек. Депутат Законодательного соб-

рания Забайкальского края Николай Сыроватка задал во-

прос относительно сроков проведения троллейбусной 

линии в микрорайон КСК. Интересовала Николая Василь-

евича и проблема введения на маршрутах в поселок Тек-

стильщиков более объемных, нежели «Газели», автобу-

сов, недопустимость того, что в после 21.00. уехать из 

города на КСК и обратно практически невозможно. Но, 

как прозвучало из уст мэра Читы, пока решение этих про-

блем затруднено в связи все с тем же острым дефицитом 

муниципальной казны. – О каком развитии автопарка 

можно говорить, когда дефицит бюджета – 224 млн руб.?! 

– подчеркнул А.Михалев. – Нам бы сохранить то, что 

имеем. Давайте вместе работать с правительством края, 

чтобы норматив отчислений в бюджет города был увели-

чен. Что подтвердил во время своего выступления и за-

меститель мэра Читы, председатель комитета по финан-

сам Денис Гарифанов. Доходная часть бюджета составит 

в следующем году 4534293 тыс. рублей, расходы – 

http://www.pgu.e-zab.ru/
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4757890 тыс. рубй. Таким образом, дефицит бюджета со-

ставит 223 597, 3 тыс. руб. И хотя эта сумма укладывается 

в 9,32% от общего объема доходов – допустимый соглас-

но федерального законодательства порог в 10% , – тем не 

менее, выкраивать средства на жизнедеятельность города 

придется с трудом. Как уже подчеркивалось в начале это-

го материла, обеспеченность в 2014 году составит всего 

50,4% от суммы, необходимой для социально–

экономического развития Читы. Поэтому по–прежнему 

главная задача –обеспечить финансовый фундамент для 

деятельности социальной сферы – образования, культуры, 

здравоохранения. «А все остальное», увы, «потом». – Так 

жить нельзя, – однозначно высказался мэр Читы 

А.Михалев. – И я обращаюсь к вам, депутаты Законода-

тельного собрания края: убедительно прошу вас при рас-

смотрении бюджетов следующих лет уже начать пере-

краивать межбюджетные отношения! Бюджет ведь все 

больше сажают на экономическую иглу. Чита – столица 

Забайкальского края де юро. Но де факто, если говорить о 

бюджетной обеспеченности, – сомневаюсь. Что касается 

бюджета на 2014 год, – то, как бы ни было сложно, глав-

ное, нам удастся сохранить городское хозяйство , не бу-

дет закрыт ни один объект, более того, образованию уда-

стся получить дальнейшее развитие. Тамара Кобина, 

председатель общества садоводов и огородников Забай-

кальского края, обратила внимание депутатов и админи-

страции города на необходимость увеличить количество 

автобусов до дачных кооперативов. Ибо садоводов сего-

дня в городе – 244 тысячи человек, а 240 семей постоянно 

живут на дачах, там прописаны. По поводу запланиро-

ванных скромных средств в проекте бюджета на озелене-

ние , Тамара Яковлевна высказалась категорично: – По-

чему только мэрия должна планировать на это средства? 

А мы – то с вами где?! Поэтому обращаюсь к территори-

альным предпринимателям: давайте за круглым столом 

обсудим эти проблемы! Это же наш город, мы живем в 

нем! Председатель дачного кооператива «Учитель» Вла-

димир Авдеенко обратил внимание властей на 10 812 бес-

хозных земельных участков , а житель Черновского рай-

она Алексей Погодин от имени инициативной группы 

жителей поселка Кадала Алексей Погодин предложил: 

хотя бы в последующих бюджетах предусмотреть строи-

тельство спортивно-досугового центра и начальной шко-

лы в поселке Кадала. Обеспечение сбалансированности 

бюджета Читы . Эту главную задачу, рекомендованную 

участниками слушаний, муниципальной власти придется 

решать в союзе с властью края. – Иначе, когда бюджет 

становится все больше дотационным, – подчеркнул 

А.Михалев, – напротив, все меньше возможностей у орга-

нов местного самоуправления выполнять задачи, постав-

ленные перед нами горожанами. 

— Камень, о который мы спотыкаемся 

Таковым, по мнению мэра краевой столицы, является за-

кон о межбюджетных отношениях. Перспективы соци-

ально-экономического развития краевой столицы и воз-

можности реализации семнадцати муниципальных про-

грамм на минувшей неделе обсудили участники публич-

ных слушаний по проекту Бюджета города Читы на 2014 

год и плановый период 2015-2016 годов. Помимо депута-

тов Думы городского округа и заинтересованных граж-

дан, в слушаниях принимали участие депутаты Законода-

тельного Собрания Забайкальского края. Как отметили 

депутаты Думы, бюджетная политика органов государст-

венной власти направлена на централизацию финансовых 

потоков. Тем не менее, у городских властей остается дос-

таточное количество полномочий. В 2014 году им необ-

ходимо продолжить реализацию муниципальных про-

грамм: это развитие малого и среднего бизнеса, организа-

ция «доступной среды», переселение граждан из аварий-

ного и ветхого жилья, капитальный ремонт многоквар-

тирных домов, снижение рисков и смягчение последствий 

чрезвычайных ситуаций. По плану социально-

экономического развития Читы на 2014 год ожидается, 

что более высокими темпами будет расти производство 

пищевых продуктов, строительных материалов, машин и 

оборудования, готовых металлических изделий, электро-

энергии, газа и воды. – Объем инвестиций в основной 

капитал за счет всех источников финансирования ожида-

ется более 16 млрд руб. Преимущественно инвестиции 

будут поступать в жилищное и транспортное строитель-

ство, жилищно-коммунальное хозяйство, электроэнерге-

тику, – сообщил заместитель мэра Читы по экономике и 

развитию предпринимательства Максим Курьянов. Пред-

полагается, что продолжится положительная динамика 

развития малого бизнеса – количество индивидуальных 

предпринимателей в этой сфере составит 26,4% от общей 

численности занятых в экономике. М.Курьянов также 

подчеркнул, что в краевом центре увеличивается числен-

ность населения за счет повышения рождаемости (более 

900 человек) и миграционных потоков (1200 человек), в 

результате чего в 2014 году количество жителей Читы 

составит 333,9 тыс. человек. В связи с этим городу необ-

ходимо увеличивать жилой фонд, что и будет сделано, – в 

следующем году планируется ввести 216,3 тыс. кв. м жи-

лья. Что касается улучшения уровня жизни читинцев, то 

номинальная среднемесячная заработная плата работни-

ков по полному кругу организаций вырастет на 10,4%, что 

в реальном ее выражении составит 4,5%. Депутатов Зако-

нодательного Собрания края интересовало, как в городе 

будет решаться проблема по сокращению очереди в дет-

ские сады. На что М.Курьянов ответил, что в следующем 

году количество дошкольных образовательных учрежде-

ний увеличится на пять и составит 83 ДОУ. Три детских 

сада город получит от Министерства обороны, два учре-

ждения будут сданы в эксплуатацию. Кроме того, начнет-

ся строительство еще пяти детских садов. В результате 

таких мер количество детей, посещающих ДОУ, возрастет 

до 18245 человек. Намерены городские власти продол-

жить решение транспортной проблемы города – планиру-

ется приобретение 14 новых троллейбусов. Депутат За-

ксобрания Николай Сыроватка задал вопрос по поводу 

строительства троллейбусной линии в поселок КСК, на 

что получил ответ от мэра краевой столицы Анатолия 

Михалева, что ни о каком развитии троллейбусного и ав-

тобусного парков не стоит говорить при очень напряжен-

ном бюджете города. В самом деле, главный финансовый 

документ Читы сформирован в сложных условиях с де-

фицитом в 224 млн руб. – Доходная часть бюджета в 2014 

году составит 4 млрд 534 млн руб. с ростом к первона-

чальному плану 2013 года на 16,5%. Расходы города ожи-

даются в размере 4 млрд 757 млн руб., – сообщил замес-

титель мэра, председатель комитета по финансам город-

ской администрации Денис Гарифанов. – Затруднения 

при формировании доходной части бюджета были связа-

ны с изменениями федерального бюджетного и налогово-

го законодательства. В результате уменьшается норматив 

отчислений по налогам на доходы физических лиц с 20 до 

15%. Общая обеспеченность бюджета города снижается и 

за счет передачи полномочий на уровень региона, как это 

произошло с лечебными и дошкольными образователь-
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ными учреждениями. Бесспорно, в целом финансирование 

данных направлений остается в муниципалитетах, но оно 

осуществляется за счет целевых средств, а собственных 

при этом у города становится меньше. Раньше бюджетная 

обеспеченность составляла 74%, теперь – 50,4%. Обеспо-

коенность в связи со снижающейся бюджетной обеспе-

ченностью выразил и мэр города А.Михалев, подчеркнув, 

что в таких условиях сложно говорить о каких-либо пер-

спективах. – На 50-процентную бюджетную обеспечен-

ность мы можем выполнить только те обязательства, ко-

торые возложены законом. Однако никто при этом не 

учитывает тот факт, что мы не в состоянии удовлетворить 

более четырех миллионов неисполненных судебных ре-

шений, касающихся обеспечения жильем детей-сирот и 

переселения граждан из аварийного и ветхого жилья, – 

обозначил проблему А.Михалев. – Тем не менее, на сего-

дняшний день мы не можем представить иной бюджет. 

Радует, что при всей его сложности, полностью сохранено 

городское хозяйство, не закрывается ни один объект, 

расширяется сфера дополнительного образования. Но на 

будущее мне хотелось бы обратиться к депутатам Законо-

дательного Собрания, чтобы они пересмотрели закон о 

межбюджетных отношениях. Именно он является камнем, 

о который мы спотыкаемся каждый год. Высказались на 

публичных слушаниях и представители общественности. 

– В Чите 82 садово-огороднических товарищества, четыре 

из них появились в этом году. Всего в городе насчитыва-

ется 244 тысячи дачников. 240 семей прописаны в дачных 

кооперативах, – сообщила председатель краевого союза 

садоводов и огородников Тамара Кобина, которая высту-

пает на публичных слушаниях по городскому бюджету 

уже пятый раз. – Тем, кто постоянно проживает на даче, 

необходим транспорт. Хочу поблагодарить депутатов 

Думы городского округа за то, что нам выделили в этом 

году тринадцать автобусов и даже разрешили в них 

льготный проезд. Тем не менее, городу необходимы авто-

бусы. Например, в Черновском районе Читы расположено 

двадцать дачных кооперативов, добираться до них мар-

шрутками неудобно. Кроме того, Т.Кобина выступила с 

предложением, касающимся озеленения городских улиц. 

По ее мнению, нужно привлекать к этой работе индиви-

дуальных предпринимателей. Проблему брошенных зе-

мельных участков обозначил в своем выступлении пред-

седатель дачного некоммерческого товарищества «Учи-

тель» Черновского района Владимир Авдеенко. По его 

словам, в городе насчитывается почти одиннадцать тысяч 

брошенных земельных участков. Гражданин считает, что 

необходимо лишить права собственности на землю тех 

владельцев, которые ее не обрабатывают. Житель читин-

ского поселка Кадала Алексей Погодин обратился к депу-

татам Думы городского округа с просьбой предусмотреть 

в городском бюджете средства на строительство в спор-

тивного досугового центра и начальной школы в Кадале. 

Пока при напряженности городского бюджета едва ли 

найдутся средства, чтобы исполнить все пожелания граж-

дан. Тем не менее, Проект бюджета городского округа и 

План социально экономического развития на 2014 год 

одобрены участниками публичных слушаний. 

Красноярский край 

Дудинка 

— Депутаты Горсовета продолжают правотворческую 

деятельность 

На втором заседании II сессии Дудинского городского 

Совета депутаты рассмотрели 16 вопросов повестки дня. 

Своим решением парламентарии закрепили внесение из-

менений в Устав города, а также в Правила землепользо-

вания и застройки города Дудинки в части определения 

предельных размеров земельных участков для строитель-

ства индивидуальных гаражей. Депутаты утвердили про-

гнозный план приватизации объектов муниципальной 

собственности на 2014 год и приняли решение о создании 

муниципального дорожного фонда муниципального обра-

зования «город Дудинка». На заседании также был рас-

смотрен вопрос об утверждении соглашения о передаче 

полномочий органов местного самоуправления города 

Дудинки органам местного самоуправления Таймырского 

Долгано-Ненецкого муниципального района в части орга-

низации строительства муниципального жилищного фон-

да и завоза угля для учреждений культуры и территори-

альных отделов Администрации города, расположенных в 

поселках города Дудинки, для проведения отопительного 

периода 2014–2015 годов. Депутаты Дудинского город-

ского Совета приняли в первом чтении проект решения 

«О городском бюджете на 2014 год и плановый период 

2015–2016 годов» и утвердили положения о четырех по-

стоянных комиссиях Горсовета. 

Канск 

— В муниципалитете состоялся первый городской инве-

стиционный форум 

На базе Канского политехнического колледжа состоялось 

одно из главных событий в экономической жизни Канска 

– первый городской форум «Инвестиционная сессия: 

Канский Протокол-2013». Участие в мероприятии, кото-

рое позволило привлечь инвесторов и партнеров для раз-

вития канской экономики, приняли представители испол-

нительной и законодательной власти города и края, мест-

ного бизнес-сообщества, а также гости из Москвы, Санкт-

Петербурга, Самары и других городов России. Работа 

форума развернулась на нескольких площадках Канского 

политехнического колледжа. Так, Глава города Надежда 

Качан и полномочный представитель Губернатора Крас-

ноярского края в Восточном территориальном округе Па-

вел Корчашкин выступили на открытой дискуссии «Мо-

дели «ответственного» развития на муниципальном уров-

не». Модераторы форума Геннадий Блинов, Александр 

Левицкий и Андрей Бутенко рассказали о ресурсах и ин-

ститутах развития на муниципальном уровне. В числе 

обсуждаемых вопросов – создание условий для эффек-

тивного использования инвестиционных возможностей 

территории и привлечения ресурсов в город. Разработка 

методов, форм и механизмов, способствующих эффек-

тивной реализации задач развития городского сообщест-

ва, станет основой сотрудничества органов власти, бизне-

са и общественно-активного населения в рамках форума с 

целью определения приоритетных направлений взаимо-

поддержки. В ходе панельных дискуссий форума были 

освещены ключевые вопросы региональной и муници-

пальной экономической политики, в частности – пробле-

мы местного самоуправления и межмуниципального 

взаимодействия, развитие человеческого потенциала и 

программно-целевой бюджет. Особого внимания пред-

принимательского сообщества города заслужили дискус-

сии, где обсуждались механизмы взаимодействия крупно-

го бизнеса с территориями и явления инвестиционного 

лифта. Одним из ключевых моментов форума стала рабо-

та переговорных площадок, где представители канского 

бизнеса презентовали собственный опыт, что позволило 

участникам узнать о нем, а бизнесменам – расширить сеть 

потенциальных партнеров. Итогом форума стало заклю-
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чение трех соглашений о намерениях, восьми протоколов 

о намерениях и предъявление одного инвестиционного 

предложения. Здесь же состоялось публичное подписание 

соглашения о намерениях о поставке металлоконструк-

ций, сэндвич-панелей и другой продукции между канским 

предприятием ООО «КЗЛМК МАЯК» и ООО «Стройин-

жиниринг СМ» города Москвы. 

Красноярск 

— Глава города Эдхам Акбулатов: молодежные проекты 

становятся сложнее, масштабнее и актуальнее 

Э.Акбулатов принял участие в заседании молодежного 

клуба, на котором были подведены итоги Молодежной 

недели КМФ. В ходе заседания Э.Акбулатову было пред-

ставлено 10 новых молодежных инициатив, которые на-

правлены на создание в Красноярске современных город-

ских пространств, на расширение территорий ответствен-

ности бойцов трудового отряда Главы города, на создание 

единой системы мониторинга и управления транспортно-

логистической инфраструктурой города, на открытие 

скайп-линии для оказания экстренных медико-

психологических консультаций. Все они, по мнению 

Э.Акбулатова, заслуживают внимания и поддержки со 

стороны городских властей: «Сегодня мне были пред-

ставлены реальные проекты. К их реализации можно при-

ступить уже сегодня, а через три-четыре месяца увидеть 

первые результаты. Администрация города готова под-

держать инициаторов новых идей посредством грантов и 

оказать необходимую организационную поддержку для 

успешного внедрения проектов в жизнь». Высказывая 

личное мнение о презентациях, Э.Акбулатов особо отме-

тил проект создания на территории Красноярска вейпарка 

– специализированной канатно-буксировочной дороги для 

занятий сноубордом в летнее время. Такое спортивное 

оборудование устанавливается в протоках рек и в водо-

емах и очень популярно среди молодежи в других горо-

дах. «Мне очень понравилась идея использования водных 

акваторий. Мы живем возле реки Енисей, набережные 

являются любимым местом отдыха горожан. И я думаю, 

если мы будем создать красивые акватории, то это будет 

очень здорово», – поделился своим мнением Глава города 

Красноярска. Подводя итоги заседания молодежного клу-

ба, Э.Акбулатов подчеркнул, что с каждым годом ини-

циативы становятся все более интересными и социально-

значимыми для всех горожан. «Уверен, что представлен-

ные проекты найдут поддержку горожан, получат их 

одобрение. Как и ранее заявленные проекты лидеров мо-

лодежного движения Красноярска, которые уже реализо-

ваны и приносят пользу всем красноярцам. Тем более, что 

они становятся сложнее, масштабнее. Год от года мы дос-

тигаем больших результатов в совместной работе. Говоря 

современным языком, коворкинг – совместный поиск ре-

шений и обмен идеями – сегодня состоялся. И я уверен, 

что этот процесс должен продолжаться». 

Норильск 

— В муниципалитете продолжат работы по ремонту 

фасадов многоквартирных домов 

Состоялось очередное заседание постоянной комиссии 

Норильского городского Совета по городскому хозяйству. 

Депутаты рассмотрели корректировку бюджета на теку-

щий год, а также обсудили содержание ряда новых муни-

ципальных программ. В частности, члены комиссии со-

гласовали перечень многоквартирных домов, в которых в 

2014 году запланирован капитальный ремонт и окраска 

фасадов. Всего на эти цели в муниципальном бюджете 

предусмотрено более 125 млн руб. В проекте – ремонт 

фасадов 10 многоквартирных домов в Талнахе и 9 зданий 

в Центральном районе Норильска. Кроме того, обсудили 

завершение радиофикации Ленинского проспекта. Вы-

полненные работы позволят обеспечить, в случае необхо-

димости, своевременное информирование населения, а 

также качественное аудиосопровождение общегородских 

мероприятий. 

Приморский край 

— В 10 муниципалитетах Приморья нет очереди в дет-

ские сады 

В Приморье ликвидирована очередь в детские сады для 

детей от трех до семи лет в 10 муниципальных образова-

ниях. Как подчеркнул заместитель директора департамен-

та образования и науки Приморского края Роман Сигида, 

эта работа ведѐтся в рамках указа Президента РФ и пору-

чения Губернатора Владимира Миклушевского. «Сегодня 

в крае реализуется комплекс мероприятий по вводу в экс-

плуатацию новых детских садов. Ведѐтся серьезная мо-

дернизация, реконструкция и капремонт помещений, а 

также строительство новых детских садов», – подчеркнул 

Роман Сигида. Всего за текущий год дополнительно вве-

дено более 4,5 тыс. мест. На эти цели в краевом бюджете 

предусмотрено более 1,3 млрд руб. Из них только Влади-

восток получил более 640 млн руб. Успешно ведется 

строительство детских садов в Артеме, Дальнереченске, 

Тернейском и Кавалеровском районах. Указ Президента 

РФ Владимира Путина предусматривает полную ликви-

дацию очереди в детские сады для детей от 3 до 7 лет до 

2016 года. Губернатор Приморского края 

В.Миклушевский поставил задачу – ликвидировать оче-

редь в Приморье на год раньше этого срока, к концу 2014 

года. Сейчас в работе 59 проектов по строительству и ре-

конструкции детских садов. До конца 2014 года планиру-

ют ввести еще 7,8 тыс. мест, что позволит полностью ре-

шить проблему. Сегодня дошкольное образование полу-

чают 91,8% приморских детей. 

Артем 

— Совет по культуре и искусству утвердил план работы 

на 2014 год 

Состоялось заседание совета Артемовского городского 

округа по культуре и искусству под руководством замес-

тителя главы города Ирины Илюхиной. В начале заседа-

ния было принято решение внести изменения в состав 

совета на первом заседании будущего года. На заседании 

совета говорилось о повышении заработной платы работ-

никам культуры, задача стоит к 2017 году выйти на доста-

точно высокий уровень в 52 тыс. руб., в 2013 году средняя 

зарплата составляет 22 тыс. для работников культуры и 33 

тыс. для сотрудников педагогических учреждений куль-

туры. Членов совета волновал вопрос о разнице зарплат 

почти в 30% между клубными работниками, где работ не 

меньше, и педагогическими работниками учреждений 

культуры. Вопрос был одним из самых важных на обсуж-

дении. Ведь на следующий год сокращаются социальные 

программы, так как повышение зарплат для работников 

культуры идет только за счет муниципального бюджета. 

Совет одобрил все те методы, которыми идет отдел куль-

туры, администрация города, глава Артемовского город-

ского округа, чтобы повысить зарплату работникам куль-

туры. Принято решение на будущий год, не реже чем раз 

в полгода собирать работников культуры, клубных, педа-

гогических учреждений и обсуждать вопрос как идет по-

вышение заработной платы, за счѐт каких ресурсов. Так-
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же нужно говорить о развитии платных услуг. Члены со-

вета обсуждали вопрос, который касается разработки 

плана на будущий год, ведь 2014 год пройдет под эгидой 

«Года Культуры». Также не стоит забывать, что следую-

щий год это год подготовки к 70-летию Победы, поэтому 

основной массив работы будет сосредоточен по патрио-

тическому воспитанию, сохранению объектов памятников 

культуры. В заключение совета И.Илюхина наградила его 

членов за большую работу в течение года памятными 

книгами и сувенирами, посвященные городу. Стоит отме-

тить, что в совет входят творческие люди, и когда отраба-

тывается повестка, помимо нее, их всегда интересует что 

происходит в городе. В кулуарах совета звучали вопросы, 

связанные с празднованием нового года, о том, когда нач-

нут приводить в порядок центральную водную артерию 

города, когда в городе появится полноценный детский 

парк, чтобы это был действительно парк с современными 

аттракционами, с беговыми дорожками, со скульптурами. 

Хабаровский край 

Хабаровск 

— Все школьные столовые перешли на новую систему 

питания 

В краевом центре завершается городская программа раз-

вития системы питания учащихся общеобразовательных 

учреждений. Эта программа, направленная на модерниза-

цию системы школьных столовых, начала работать в 2011 

году. Еѐ финансирование шло из городского и краевого 

бюджетов. Всего было потрачено более 283 млн руб. На 

эти средства проведѐн капитальный ремонт в пищеблоках 

74 школ. Теперь они оснащены пароконвектоматами и 

другим современным оборудованием, которое позволяет 

готовить диетические завтраки и обеды. До начала дейст-

вия программы горячим питанием было охвачено 82% 

школьников, сегодня – 88%. В городском управлении об-

разования отмечают, что среди школьников существенно 

вырос спрос на салаты. В настоящее время прорабатыва-

ется вопрос расширения меню, в частности, приготовле-

ния блюд с хрустящей корочкой, но с минимальным ис-

пользованием жира и соли. Кроме того, в гимназии №3 и 

школе №12 внедрена система безналичного расчета в 

школьных столовых, что позволяет для родителей сделать 

процесс питания школьников абсолютно прозрачным, так 

как они могут видеть в личном интернет-кабинете на ка-

кие именно блюда потратил деньги их ребѐнок. На Даль-

нем Востоке модернизация программа модернизации сис-

темы школьного питания была внедрена также в Еврей-

ской автономной области, республике Саха (Якутия), 

Камчатском и Забайкальском краях. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Депутаты утвердили бюджет города 

На заседании Благовещенской городской Думы депутаты 

утвердили бюджет города на 2014 год. Городские депута-

ты распределили 4 млрд 280 млн 513 тыс. руб. Традици-

онно основная доля средств выделена на образование — 

это 2,3 млрд руб. Бюджет является социально направлен-

ным — 65,6% столько бюджетных средств в 2014 году 

будет выделено исключительно на социальную сферу. 

Еще одна крупная статья расходов — ЖКХ. На дороги — 

текущий ямочный ремонт, уборку и обслуживание — на-

правлено 402,4 млн руб. Депутаты заострили внимание и 

на благоустройстве дворовых территорий, установку иг-

ровых и спортивных площадок. На эти цели было выде-

лено около 60 млн руб. Впервые бюджет рассматривался 

на трехлетний период. Однако конкретных цифр на сле-

дующие годы не было озвучено. Кроме того, бюджет на 

2014 год еще будет меняться, в связи с дополнительными 

поступлениями средств. 

Архангельская область 

Архангельск 

— 25 лет дружбе и сотрудничеству 

Делегация Архангельска во главе с заместителем мэра – 

руководителем аппарата Владимиром Гармашовым вер-

нулась из американского города-побратима Портленда, 

где принимала участие в торжествах, посвященных 25-

летию со дня подписания договора о дружбе и сотрудни-

честве. Об итогах поездки рассказал Владимир Гармашов. 

– Давайте вспомним историю возникновения побратим-

ских связей между Портлендом и Архангельском. – Дого-

вор о дружбе и сотрудничестве между нашими городами 

заключен 18 ноября 1988 года. В 1990 году состоялся 

первый визит архангельских школьников в Портленд в 

рамках программы обмена. А затем были неоднократные 

визиты официальных делегаций, специалистов из разных 

областей, в том числе юристов, пожарных, специалистов 

службы спасения, школьников. Традиционными стали 

«Недели США», которые мы ежегодно проводим в Ар-

хангельске. – Что нас, архангелогородцев, связывает с 

жителями такого далекого Портленда? – Несмотря на 

огромные расстояния, которые нас разделяют, у наших 

городов во многом общая история. В рамках визита мы 

посетили памятные места, включая мемориал памяти жи-

телям Портленда, погибшим в годы Второй мировой вой-

ны. Именно в Портленде строились корабли, на которых 

перевозились грузы по ленд-лизу в Архангельск. Около 

трех тысяч жителей Портленда погибли в той страшной 

войне. Важно отметить: как и в Архангельске – городе 

воинской славы, так и в Портленде памятные места особо 

чтятся жителями и руководством города. Так, в портленд-

ском парке, где расположен мемориал, буквально в это 

время обустраиваются новые пешеходные дорожки и 

скамейки, чтобы жителям, которые приходят почтить па-

мять погибших земляков, было удобно и комфортно. 

Кстати, место для установки мемориала выбрано не слу-

чайно – на берегу залива Каско, ведь для многих погиб-

ших студеные воды океана стали последним пристани-

щем. – Вот уже четверть века исполнилось побратим-

ским связям между нашими городами. Как жители 

Портленда отметили эту дату? – Основные празднич-

ные мероприятия прошли в соседнем городе Вэстбруке, 

где в свое время и был подписан договор о сотрудничест-

ве. Дело в том, что договор Архангельск подписал с 

Большим Портлендом, объединяющим целый ряд сосед-

ствующих городов, в том числе и сам Портленд. В торже-

ствах принял участие губернатор штата Мэн Пол Ле-

Пейдж. Приветствуя собравшихся, он выразил свою ра-

дость, что между городами штата Мэн поддерживаются 

тесные связи с городами Архангельской области. Так, 

город Портсмут дружит с Северодвинском, Ваттервилль – 

с Котласом. Нужно сказать, что огромную роль в разви-

тии побратимских связей играет Архангельский комитет – 

объединение на общественных началах жителей Порт-

ленда, среди которых есть и русские, и американцы, кото-

рые любят Россию, Архангельск и стремятся укреплять 

дружбу между нашими народами. В комитете состоит и 

добрый друг Архангельска Эдвард Сасловик, который 

неоднократно бывал в нашем городе и которого всегда 
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узнают и тепло приветствуют архангельские любители 

бега во время пробежек по Набережной. Одним из самых 

трогательных моментов стало исполнение американскими 

школьниками на духовых инструментах гимнов России и 

США и песни «Подмосковные вечера» – на английском и 

русском языке. Поразила выставка детских рисунков, на 

которых юные американцы очень точно и с большим 

профессионализмом изобразили гербы всех муниципаль-

ных образований Архангельской области. Воочию уви-

деть наш город, наш замечательный край американские 

школьники смогут в следующем году во время своего 

визита в Архангельск. Очень приятно, что школьники 

Вэстбрука при поддержке Архангельского комитета орга-

низовали выставку фотографий, отражающих всю исто-

рию развития побратимских отношений, передающих 

красоту архангельского севера и душевность наших жи-

телей. Кроме того, специально для участия в программе 

празднования 25-летия побратимских связей в Портленд 

прибыл директор программы «Открытый мир» господин 

Джон О’Киф, который, кстати, отлично говорит по-

русски и хорошо знаком с Россией, поскольку некоторое 

время жил и работал в Москве. – Расскажите подробнее, 

что это за программа. – Программа «Открытый мир» 

была основана академиком Дмитрием Лихачевым и ди-

ректором библиотеки Конгресса США доктором Джейм-

соном Биллингтоном для обмена профессиональными 

знаниями между специалистами из разных областей обе-

их стран. Программа способствует укреплению взаимо-

понимания между США и Россией. Ежегодно организато-

рами программы определяется ее тематическая направ-

ленность. Так, в прошлом году темой обмена стало обсу-

ждение экологических проблем и вопросов самоуправле-

ния и развития гражданских инициатив. Нам было чем 

поделиться, ведь в Архангельске в последние годы актив-

но развивается территориальное общественное само-

управление. В то же время и архангелогородцы получили 

огромный опыт, поскольку в США высоко развита граж-

данская ответственность, готовность общественности ак-

тивно выражать свою позицию и участвовать в само-

управлении. В этом году в программе принимали участие 

молодые лидеры – люди до 30 лет, которые стремятся 

привнести позитивные изменения в жизнь своего города. 

В частности, в составе делегации были управленцы, орга-

низующие работу молодежного Совета Архангельска и в 

целом молодежную деятельность. И это не случайно, ведь 

все мы понимаем, что за молодежью – наше будущее, и от 

того, насколько ответственной и неравнодушной она бу-

дет, зависит судьба нашего города, области, страны. В 

целом за время существования программы более ста ар-

хангелогородцев и жителей области смогли побывать в 

Америке, услышать лекции лучших преподавателей уни-

верситетов США, среди которых профессор Сэм Пото-

ликкио, который преподает в Джорджтаунском универси-

тете и Российской академии народного хозяйства и госу-

дарственной службы при президенте РФ. Сейчас обсуж-

дается возможность визита господина Потоликкио в наш 

город в следующем году в рамках Недель США. Сущест-

вование программы «Открытый мир» еще раз подчерки-

вает нашу обоюдную заинтересованность в побратимских 

связях и профессиональных обменах. – Вы уже отмети-

ли, что побратимские связи активно поддерживаются 

жителями наших городов, школьниками, уделяется ли 

этому вопросу внимание со стороны руководства Порт-

ленда? – Да, безусловно, важность интернациональной 

дружбы была неоднократно подчеркнута на встрече с мэ-

ром Портленда Майклом Бреннаном и депутатами город-

ского Совета. Господин Бреннан выразил надежду, что 

дружба между нашими городами будет развиваться и пе-

редал мэру Архангельска Виктору Павленко фотографию 

с символом Портленда. В свою очередь депутаты отмети-

ли заинтересованность в сотрудничестве в вопросах зако-

нотворческой деятельности и правоприменительной прак-

тики. С нашей стороны во встрече также принял участие 

депутат городской Думы Дмитрий Акишев, который мо-

жет по праву считаться добрым другом жителей Портлен-

да. Это был уже его пятый визит в Портленд, где он тра-

диционно принимает участие в легкоатлетическом мара-

фоне. – Насколько известно, в это же время в Портленде 

в рамках школьных обменов пребывали и учащиеся архан-

гельской гимназии № 6? – Да, действительно, три года 

назад были возобновлены школьные обмены между на-

шими городами, которые начинались еще в 1990 году. За 

эти годы таких обоюдных визитов было организовано с 

добрый десяток. Огромная благодарность принимающим 

американским семьям, которые гостеприимно встречают 

наших детей в своих домах. А одна из участниц самых 

первых школьных обменов бывшая ученица гимназии № 

6 Мария Воробьева, которая сейчас живет в Канаде, спе-

циально приехала в Портленд, чтобы вместе с нами отме-

тить юбилейную дату. Это еще раз доказывает, что связи 

между городами выстраиваются, прежде всего, на личных 

отношениях между людьми. Только в случае, если это 

интересно и нужно людям, побратимские отношения бу-

дут жизнеспособны. В свете этого хочется вспомнить од-

ну историю: юрист из Портленда Рэй Пеллетьер неодно-

кратно приезжал в Архангельск в рамках деловых обме-

нов между юристами. Во время одного из визитов он по-

знакомился с архангелогордкой Раисой. В 2008 году они 

поженились, и сегодня пара с такими созвучными имена-

ми Рэй и Рая счастливо живут в Портленде, способствуя 

продвижению русской культуры и русских традиций сре-

ди своих американских друзей. Так что побратимские 

связи порой способствуют и обретению личного счастья. 

– Любая встреча – это еще и возможность обсудить 

перспективы сотрудничества. Достигнуты ли какие-то 

договоренности на ближайшее будущее? – Да, конечно, в 

ходе общения мы обсудили перспективы сотрудничества 

в самых разных областях. Так, обеими сторонами выска-

зана заинтересованность в обмене опытом по организации 

парковочных мест. Кроме того, американским коллегам 

интересно познакомиться с нашей системой пассажир-

ских перевозок, потому что в их городе работа общест-

венного транспорта не так развита. В свою очередь для 

нас был бы очень полезным опыт наших американских 

коллег в области раздельного сбора мусора, его утилиза-

ции и переработки. Еще одна тема для совместного обсу-

ждения – реализация проектов в рамках муниципально-

частного партнерства для решения актуальных проблем 

города. Свое развитие получат и культурные, и школьные 

обмены. Кроме того, сохранится и традиция по проведе-

нию Недель США в Архангельске. При этом важно пони-

мать, что такие встречи, взаимные обмены опытом при-

носят реальные результаты. Приведу лишь один пример. 

Так, Эдвард Сасловик, будучи мэром Портленда, в 2008 

году познакомился с применяемой в Архангельске систе-

мой выборов мэра города. В то время мэр Портленда из-

бирался из числа депутатов городского Совета. Эдвард 

Сасловик тогда сказал: «В Архангельске я увидел эффек-

тивную систему исполнительной власти, когда мэр изби-

рается горожанами». И ведь это действительно очень 
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важно, когда глава города максимально близок горожа-

нам, когда к нему идут со своими проблемами и предло-

жениями, зная, что будут услышаны. Как результат – се-

годня мэр Портленда избирается путем всенародного го-

лосования жителей города. Не это ли яркий пример эф-

фективного и взаимовыгодного сотрудничества в рамках 

побратимских связей двух городов? 

Владимирская область 

Владимир 

— Андрей Шохин: в городе выстроена прозрачная систе-

ма муниципального заказа 

Работа администрации г. Владимира по организации за-

купок для муниципальных нужд получила высокую оцен-

ку на федеральном уровне. Глава администрации 

А.Шохин приглашен в Торгово-промышленную палату 

Российской Федерации, где состоится награждение лиде-

ров всероссийского рейтинга прозрачности государствен-

ных и муниципальных закупок по итогам 2013 года. Еже-

годный рейтинг прозрачности госзакупок составляют 

эксперты Национальной ассоциации участников элек-

тронной торговли при поддержке ФАС, Счетной палаты, 

Минэкономразвития и профильных комитетов Госдумы. 

По результатам исследования 2013 года город Владимир 

вошел в число лидеров высшей категории рейтинга с при-

своением статуса «Гарантированная степень прозрачно-

сти». Глава администрации г. Владимира А.Шохин: – Вы-

сокая оценка подтверждает, что во Владимире выстроена 

открытая, прозрачная система размещения муниципаль-

ного заказа. Наше профильное управление создает равные 

конкурентные условия для участников аукционов и кон-

курсов. Торги проводятся с применением современных 

информационных технологий. Сегодня любой гражданин 

может зайти на электронную интернет-площадку и прове-

рить, как администрация города Владимира расходует 

каждый бюджетный рубль. У нас одна общая задача – 

использовать бюджетные средства с максимальной эф-

фективностью, в интересах города и его жителей. «Гаран-

тированная прозрачность» выражается в конкретных 

цифрах. Одним из главных критериев эффективности ис-

пользования бюджетных средств при размещении муни-

ципального заказа является экономия, сложившаяся по 

результатам проведенных торгов и котировок. Таким об-

разом только с января по сентябрь 2013 года муници-

пальная казна сэкономила 94,6 млн руб. Как отметил 

А.Шохин, 1 января 2014 года вступит в силу новый закон 

«О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, 

услуг для обеспечения государственных и муниципаль-

ных нужд», и сегодня городское управление муниципаль-

ного заказа готовится к работе в условиях Федеральной 

контрактной системы. 

Воронежская область 

Воронеж 

— Александр Гусев: необходимо тщательнее готовить 

конкурсную документацию и переходить на систему дол-

госрочного планирования 

На очередном планѐрном совещании в мэрии были за-

слушаны доклады о результатах обследования дорожных 

условий на маршрутах регулярных перевозок и выбороч-

ных проверок исполнения муниципальных контрактов. 

Совещание традиционно началось с информации об опе-

ративной обстановке в Воронеже на прошедшей неделе, с 

которой присутствующих ознакомил начальник МУ 

«Управление по делам ГО и ЧС» Сергей Хомук. Он пре-

дупредил о полученном из регионального ГУ МЧС пре-

дупреждении о вероятности налипания мокрого снега на 

проводах и деревьях, усилении ветра до 15-20 м/с, что 

может повлечь аварии, в том числе, и на коммунальных 

сетях. Также, С.Хомук особо остановился на двух поры-

вах на сетях теплоснабжения, случившихся в прошедшие 

выходные дни. Они не были устранены в нормативный 

срок по причине того, что техника не могла проехать к 

местам порывов из-за огромного скопления личных авто-

мобилей во дворах многоквартирных домов. – Ускорьте 

работу по оформлению земельных участков в спальных 

районах для создания парковок. В первом квартале 2014 

года еѐ следует завершить, – подчеркнул А.Гусев. Руко-

водитель управы Советского района Иван Аристов обра-

тил внимание мэра на проблему наличия аварийных 

служб в эксплуатирующих организациях города. К при-

меру, из-за плохой работы такой службы в «УК Советско-

го района» несколько домов на улице Маршака в течение 

некоторого времени оставались без электричества. 

А.Гусев призвал в этом случае действовать с максималь-

ной жѐсткостью, вплоть до подачи соответствующих до-

кументов в прокуратуру. О результатах обследования до-

рожных условий на маршрутах регулярных перевозок 

рассказал руководитель управления транспорта Владимир 

Анисимов. Он отметил, что межведомственная комиссия, 

в которую входят депутат городской Думы, представите-

ли управлений транспорта и дорожного хозяйства, госу-

дарственной инспекции безопасности дорожного движе-

ния и государственного автодорожного надзора по Воро-

нежской области ежегодно (весной и осенью) проводит 

обследование проезжих частей, где ходит общественный 

транспорт. В первую очередь, оценивается соответствие 

технического состояния и уровня содержания дорог, 

улиц, искусственных сооружений и железнодорожных 

переездов требованиям безопасности. С 3 по 23 октября 

комиссия провела сезонное обследование во всех город-

ских районах. Все недостатки отражены в соответствую-

щих актах, составлены предложения о проведении неот-

ложных и перспективных мероприятий. А.Гусев потребо-

вал составить полный список выявленных недостатков, 

начиная с самых насущных и злободневных, обозначить 

сроки их решения и взять на постоянный контроль. Руко-

водитель контрольно-аналитического управления Генна-

дий Боев рассказал о проблемах, возникающих при ис-

полнении муниципальных контрактов. Сложности возни-

кают на разных этапах: от заключения договоров до нача-

ла их реализации и последующей сдачи выполненных 

работ. Какие же основные проблемы возникают в ходе 

этого процесса? Г.Боев особо отметил изменение условий 

конкурсов, нарушение сроков поставок товаров и выпол-

нения работ. Кроме того, работы в рамках муниципаль-

ных контрактов не всегда выполняются в полном объеме, 

порой не соответствуют указанным в графике, а товары 

поставляются не должного качества. Все это, уверен ру-

ководитель ведомства, происходит из-за отсутствия 

должного контроля со стороны муниципальных заказчи-

ков товаров и услуг. Впрочем, А.Гусев оказался не скло-

нен винить во всем исключительно заказчиков. – Многие 

наши беды исходят от того, что мы изначально непра-

вильно готовим конкурсную документацию, осуществля-

ем контроль в ходе исполнения контрактов, – сказал глава 

города. – У нас отсутствует система долгосрочного пла-

нирования, которая позволила бы более тщательно гото-

вить конкурсную документацию. Градоначальник пору-

чил руководителям структурных подразделений админи-
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страции подготовить приоритетный список проблем, тре-

бующих решения в рамках муниципальных программ. 

Они впоследствии будут распределены по годам и реали-

зованы в зависимости от бюджетных возможностей и по-

требностей города в их решении. 

Иркутская область 

— В Приангарье выбраны лучшие муниципальные образо-

вания 

В Иркутской области по результатам оценки эффективно-

сти деятельности органов местного самоуправления за 

2012 год награждены лучшие муниципальные образова-

ния. Награждение состоялось в ходе заседания Регио-

нального совета, которое прошло под председательством 

Губернатора Иркутской области Сергея Ерощенко. Замес-

титель Губернатора Сергей Дубровин сообщил, что му-

ниципалитеты Приангарья разделены на четыре группы в 

зависимости от существующего потенциала, уровня соци-

ально-экономического развития, бюджетной обеспечен-

ности и доходности. Количество территорий в группах 

соразмерно, около 10 – 11 муниципалитетов в каждой, что 

уравнивает шансы на победу. Итоги подводились с уче-

том динамики показателей по сравнению с 2011 годом, 

что наиболее точно отражает работу, проведѐнную орга-

нами местного самоуправления по реализации полномо-

чий, закреплѐнных за ними в 2012 году. Муниципалитеты 

– победители показали лучшие результаты в своей группе 

по развитию субъектов малого среднего предпринима-

тельства, повышению налоговых и неналоговых доходов 

местного бюджетов, сокращению очереди в дошкольные 

учреждения, вводу жилья на одного жителя и другим по-

казателям. Согласно распоряжению, подписанному гла-

вой региона, муниципалитетам-победителям каждой 

группы будет перечислено по 918 тыс. руб. Победителями 

стали город Усолье-Сибирское, Зиминское городское му-

ниципальное образование, Ольхонское районное муници-

пальное образование и Боханский район. 

Братск 

— В муниципалитете появится единая схема размещения 

рекламных конструкций 

В администрации города состоялось собрание представи-

телей градостроительного комитета с производителями и 

распространителями рекламы, на которой были доведены 

новые правила, – сообщает ТРК «Братск». Теперь, чтобы 

установить на муниципальном земельном участке или 

разместить на муниципальном здании свою конструкцию 

необходимо, чтобы это место было отмечено в утвер-

жденной карте. Всего будет разработано 149 карт. Разре-

шенные места для размещения наружной рекламы будут 

публиковаться на сайте администрации в разделе «аук-

ционы» градостроительного комитета. Так же на собра-

нии озвучили, что при заключении договоров льготы бу-

дут иметь арендаторы современных, нестандартных кон-

струкций, например, видеоэкранов. Чем сложнее конст-

рукция – тем ниже плата за ее размещение. А вот от «за-

борной» рекламы город планирует избавляться. К тому 

же в комитете намерены искоренить настенные баннеры 

на центральных улицах. 

Кировская область 

Киров 

— В Устав города будут внесены изменения 

Связаны они с внесением изменений в действующий фе-

деральный закон «Об общих принципах организации ме-

стного самоуправления в РФ». «Те изменения, которые 

касаются 131-го федерального закона, в обязательном 

порядке должны быть учтены в Уставе города, – отметил 

заместитель председателя Кировской городской Думы 

Валерий Владыкин. – Это и вопросы организации предос-

тавления общедоступного и бесплатного образования по 

основным общеобразовательным программам, и органи-

зация дополнительного профессионального образования 

выборных должностных лиц местного самоуправления, и 

утверждение схемы размещения рекламных конструкций 

– то есть всѐ то, что относится к полномочиям органа ме-

стного самоуправления. В том числе Устав города будет 

дополнен пунктом о досрочном прекращении полномочий 

главы города в связи с утратой доверия Президента Рос-

сийской Федерации. Это касается несоблюдения запрета 

на открытие счетов и хранение денежных средств и цен-

ностей в иностранных банках, расположенных за преде-

лами территории Российской Федерации. Это обязатель-

ное требование для всех глав муниципальных образова-

ний». Подготовленный рабочей группой проект решения 

Кировской городской Думы о внесении изменений в Ус-

тав содержит все вышеперечисленные нормы. Наряду с 

выносимым проектом решения рабочая группа уже рас-

смотрела ряд обращений граждан по вариантам избрания 

главы города Кирова и приняла решение обсудить данные 

обращения в трудовых коллективах и общественных ор-

ганизациях города. «Каждый кировчанин может выска-

зать свое мнение в любой удобной для них форме: элек-

тронная почта, электронная приемная, письмо, обратив-

шись в Кировскую городскую Думу, – заверил 

В.Владыкин. – Мы хотим изучить мнение наибольшего 

количества жителей, поэтому сбор и изучение мнений 

будет проходить до весны 2014 года». 

Курганская область 

Курган 

— Во главе угла – социальная сфера 

Основные программные документы Кургана – бюджет и 

программа социально-экономического развития города на 

2014 год и среднесрочную перспективу прошли процеду-

ру публичных слушаний. В мероприятии приняли участие 

депутаты, представители муниципальных органов власти, 

общественных организаций, жители города, СМИ. Вѐл 

публичные слушания председатель постоянной депутат-

ской комиссии Курганской городской Думы по бюджету, 

налогам и сборам Игорь Прозоров. Открывая мероприя-

тие, И.Прозоров отметил, что публичные слушания на-

значены Постановлением Главы города от 19 ноября 2013 

года. Они проводятся с целью обеспечения гласности и 

соблюдения интересов горожан. В рамках подготовки к 

публичным слушаниям была создана рабочая группа, в 

которую вошли депутаты, специалисты аппарата Главы 

города и Курганской городской Думы, Администрации 

Кургана. До 2 декабря 2013 года рабочая группа прини-

мала предложения и рекомендации по выносимым на 

публичные слушания проектам решений Думы. Все они 

были проанализированы и представлены на рассмотрение 

участников слушаний. С докладом о проекте программы 

социально-экономического развития города Кургана на 

2014 год и плановый период до 2016 года выступила за-

меститель Руководителя Администрации города Кургана, 

директор Департамента экономического развития, пред-

принимательства и торговли Ольга Печерина. Она сооб-

щила, что главной целью программы является создание 

условий для устойчивого социально-экономического раз-

вития города, включая демографическое развитие, фор-
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мирование необходимой инфраструктуры и благоприят-

ного инвестиционного климата для развития приоритет-

ных отраслей экономики. В программе подробно пропи-

саны мероприятия по реализации отдельных направлений 

экономического и социального развития города на 2014 

год и среднесрочную перспективу. Также программа со-

держит перечень целевых программ города Кургана, пре-

дусмотренных к реализации на этот период, портфель 

инвестиционных проектов и реестр муниципальных уни-

тарных предприятий города. Проект бюджета Кургана на 

2014 год и плановый период до 2016 года представил за-

меститель Руководителя Администрации города, дирек-

тор Департамента финансов Игорь Зворыгин. По его сло-

вам, разработка проекта проходила на основе прогноза 

основных показателей социально-экономического разви-

тия города в соответствии с Бюджетным кодексом РФ и 

решением Курганской городской Думы «О бюджетном 

процессе в городе Кургане». Также учитывались основ-

ные направления бюджетной и налоговой политики Кур-

ганской области и города, анализ фактических поступле-

ний платежей, уровень администрирования, изменения, 

произошедшие в законодательстве. И.Прозоров сообщил, 

что доходы бюджета на 2014 год запланированы в разме-

ре 4692,1 млн руб. Собственные доходы в этой структуре 

занимают 2555,1 млн руб., из них налоговые доходы со-

ставляют 2243,7 млн руб., неналоговые – 311,5 млн руб. 

Если сравнивать с ожидаемым поступлением средств в 

текущем году, отметил Игорь Вячеславович, снижение 

доходов в 2014 году составит 395 млн руб. Это, как пояс-

нил глава Департамента финансов, вызвано уменьшением 

норматива отчислений НДФЛ в бюджет города с 40 до 

25%, передачей штрафов за нарушение миграционного 

законодательства в федеральный бюджет, а также сниже-

нием плана приватизации муниципального имущества. 

Безвозмездные поступления из областного бюджета в на-

стоящий момент определены в размере 2136,9 млн руб. 

Расходная часть бюджета на 2014 год планируется в сум-

ме 4947,1 млн руб. Наибольший удельный вес расходов 

по-прежнему занимает финансирование социальной сфе-

ры – образования, культуры, спорта, социальной полити-

ки. В 2013 году на эти цели предлагается выделить 3 

303,9 млн руб., что составит 66,8% всех расходов. Данный 

показатель выше, чем в 2013 году. Заключение Контроль-

но-счетной палаты города Кургана на проект решения 

Думы о бюджете города представила еѐ председатель На-

талья Ищенко. Она отметила, что проект подготовлен в 

соответствии с требованиями действующего законода-

тельства о бюджетном процессе и рекомендовала напра-

вить его на рассмотрение Курганской городской Думы в 

первом чтении. Замечания и предложения по проекту 

бюджета и мероприятиям, прописанным в программе со-

циально-экономического развития города, высказали де-

путаты, представители общественных организаций и жи-

тели областного центра. Их выступления, в частности, 

касались строительства канализационного коллектора в 

пос. Восточный, подключения жилых домов к природно-

му газу, освещения улиц в различных микрорайонах го-

рода, строительства и уборки дорог, ремонта учреждений 

культуры, необходимости разработки муниципальной 

программы «по формированию ответственного собствен-

ника жилья» и т.д. Как отметил И.Прозоров, по итогам 

состоявшихся публичных слушаний рабочей группой в 

течение пяти дней будет оформлено заключение. Все 

предложения, поступившие от участников слушаний, бу-

дут проанализированы, и по каждому из них выработаны 

конкретные рекомендации. После этого проекты бюджета 

и программы социально-экономического развития города 

рассмотрят депутаты городской Думы. 

— Совет по ЖКХ при Главе города обсудил вопрос платы 

за капитальный ремонт 

В следующем году курганцев ждет ряд изменений в сфере 

жилищно-коммунального хозяйства. Одно из них – новый 

порядок организации капитального ремонта, при котором 

в соответствии с федеральным законодательством собст-

венникам предстоит оплачивать ежемесячные взносы на 

проведение комплексного ремонта дома. Специалистами 

Администрации Кургана проводится масштабная инфор-

мационная работа с представителями общественных ор-

ганизаций, с жителями домов различных форм управле-

ния. Руководство города разъясняет гражданам законода-

тельство во время личных приемов, однако, до сих пор у 

курганцев остается много вопросов. В связи с этим во-

прос капитального ремонта было решено обсудить еще 

раз – на заседании Общественного совета по вопросам 

ЖКХ при Главе города Кургана. По просьбам обществен-

ников внимание в этот раз было уделено формированию 

размера минимального ежемесячного взноса на капре-

монт. На заседание были приглашены заместитель дирек-

тора Департамента государственного регулирования цен и 

тарифов Курганской области Ирина Бричеева и директор 

Департамента экономического развития, предпринима-

тельства и торговли Ольга Печерина. Как рассказала 

И.Бричеева, минимальный размер взноса на капремонт 

установлен Правительством Курганской области на уров-

не 9 руб. 60 коп. с квадратного метра общей площади по-

мещения в многоквартирном доме. Расчет этой цифры 

проводился согласно рекомендациям Министерства ре-

гионального развития Российской Федерации с учетом 

перечня услуг и работ по капитальному ремонту. В него, в 

частности, вошли ремонт внутридомовых коммуникаций, 

лифтового оборудования, крыши, подвальных помеще-

ний, фундамента дома, утепление и ремонт фасада. Кроме 

того, исходя из стоимости фактически выполненных ра-

бот по капитальному ремонту за предыдущие годы, спе-

циалисты оценили, сколько средств потребуется в буду-

щем. Получилось, что для ремонта 5,5 млн кв. м общей 

площади помещений многоквартирных домов Курганской 

области понадобится порядка 19 млрд руб. Сумма эта бы-

ла разделена на срок действия региональной программы. 

Таким образом, выходит, что ежемесячно внося плату в 

размере 9 руб. 60 коп. с квадратного метра, жители каж-

дого многоквартирного дома смогут за 30 лет провести 

весь комплекс работ по капитальному ремонту. Причем 

сделать это можно будет поэтапно. К примеру, сначала 

отремонтировать кровлю, через какое-то время – трубы и 

т.д. Согласно расчетам наибольших затрат при проведе-

нии капитального ремонта требует ремонт инженерных 

внутридомовых систем (порядка 40% от общей суммы). 

На реконструкцию крыши уходит около 37%, на ремонт и 

утепление фасада – 20%, и совсем небольшая доля (при-

мерно 3%) приходится на ремонт подвала. В многоэтаж-

ках структура трат немного меняется в связи с необходи-

мостью ремонта или замены лифтов. Однако в таких до-

мах снижается процентная доля расходов на ремонт кров-

ли и коммуникаций. И.Бричеева также отметила, что пе-

ред принятием решения об установлении минимального 

взноса на капремонт была создана специальная рабочая 

группа, в которую вошли специалисты профильных обла-

стных департаментов, Финансового управления, Государ-

ственной жилищной инспекции и Главного управления 
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социальной защиты Курганской области. Члены рабочей 

группы рассмотрели в том числе и вопрос предоставления 

субсидий для населения. Правом на их получение обла-

дают социально незащищенные граждане – те, чьи расхо-

ды на оплату жилого помещения и коммунальных услуг, 

рассчитанные исходя из регионального стандарта стоимо-

сти ЖКУ, превышают 22% совокупного дохода семьи. 

Размер регионального стандарта на 2014 год установлен 

Департаментом государственного регулирования цен и 

тарифов Курганской области с учетом минимального раз-

мера взноса на капремонт. Внимательно выслушав ин-

формацию, члены Общественного совета по вопросам 

ЖКХ при Главе города Кургана задали И.Бричеевой свои 

вопросы. В частности, они интересовались, почему при-

нятый в Зауралье размер взносов не совпадает с феде-

ральным стандартом, установленным на уровне 7 руб. 60 

копеек. И.Бричеева пояснила, что это два совершенно 

разных показателя: 7,60 – это стандарт, который устанав-

ливается Правительством РФ для расчета дотаций, на-

правляемых из федерального бюджета в областной на 

поддержку льготных категорий граждан. А 9 руб. 60 коп. 

с одного квадратного метра – это ежемесячный взнос, 

который предстоит уплачивать собственникам жилья для 

накопления средств на проведение всех видов работ по 

капитальному ремонту. Заместитель директора Департа-

мента государственного регулирования цен и тарифов 

Курганской области И.Бричеева также отметила, что в 

регионах, обладающих большими ресурсами, минималь-

ный размер взносов на капремонт может быть ниже, чем 

фактическая стоимость работ по капитальному ремонту, а 

разница компенсируется из бюджета. К примеру, в Белго-

родской области необходимый размер взноса составляет 

11 руб. с квадратного метра, из них собственникам жилья 

предстоит платить по 5 руб. 90 коп., остальное будет доп-

лачивать областной бюджет. В Курганской области, к 

сожалению, таких средств нет, и бюджетного финансиро-

вания части стоимости капитального ремонта многоквар-

тирных домов на 2014 год не предусмотрено. Резюмируя 

обсуждение, Глава города Павел Кожевников отметил, 

что на сегодняшний день у жителей Кургана остается еще 

ряд вопросов, связанных с капитальным ремонтом, по-

этому необходимо продолжать разъяснительную работу. 

Задача органов власти всех уровней и общественных 

структур – донести до собственников четкий алгоритм 

действий, которые необходимо предпринять для грамот-

ной организации капитального ремонта. В ближайшее 

время планируется принятие региональной программы, в 

которой будут указаны перечень многоквартирных домов, 

подлежащих ремонту, а также сроки его проведения. По-

сле этого в течение двух месяцев, января-февраля, граж-

данам нужно будет провести общие собрания и опреде-

литься, каким образом накапливать средства – на специ-

альном счете или на счете регионального оператора. 

Московская область 

— Муниципалитеты должны перейти на автоматизиро-

ванную систему закупок 

Города и районы Подмосковья должны полностью перей-

ти на автоматизированную систему закупок, чтобы уве-

личивать конкуренцию и экономить средства, заявил гу-

бернатор Московской области Андрей Воробьев. «Только 

20% муниципалитетов ведут автоматизированную систе-

му организации закупок. Почему? Я считаю, что необхо-

димо в полном объеме размещать заказы через уполномо-

ченный орган – комитет по конкурентной политике. 

Предлагаю организовать проведение пилотного проекта в 

отдельных муниципальных образованиях по внедрению 

автоматизированной системы торгов», – сказал 

А.Воробьев на заседании регионального правительства. 

Он отметил, что анализ муниципальных торгов показал: 

при примерно одинаковом объеме размещения заказов 

общая экономия местных бюджетов составила только 2,8 

млн руб., а общее количество участников на торгах – 2,2 

человека, что говорит об ограниченной конкуренции. При 

этом областному бюджету за счет перехода на новую сис-

тему торгов за 11 месяцев 2013 года удалось сэкономить 

7,2 млрд руб. (11% от общего объема торгов), а среднее 

количество участников торгов увеличилась до четырех 

человек. «Я не хочу тут выглядеть чрезмерным демокра-

том, и рекомендую всем муниципалитетам сделать выво-

ды по организации закупок... Если при анализе цены и 

работы будут проводится не так, как этого требует от нас 

жизнь, люди и правительство, то мы будем делать выво-

ды», – заключил А.Воробьев. 

Мурманская область 

— В региональном Минюсте состоялся семинар-

совещание с должностными лицами органов местного 

самоуправления 

Министерство юстиции Мурманской области совместно с 

Управлением МВД России по Мурманской области про-

вели семинар-совещание с должностными лицами орга-

нов местного самоуправления, уполномоченными состав-

лять протоколы об административных правонарушениях. 

Семинар был организован в целях содействия органам 

местного самоуправления в реализации закона Мурман-

ской области, в соответствии с которым органы местного 

самоуправления наделены государственными полномо-

чиями по определению перечней должностных лиц, упол-

номоченных составлять протоколы об административных 

правонарушениях, предусмотренных законом Мурман-

ской области «Об административных правонарушениях». 

Перед присутствующими выступили представители Ми-

нистерства юстиции Мурманской области, Управления 

Министерства внутренних дел России по Мурманской 

области, прокуратуры Мурманской области, а также од-

ной из административных комиссий Мурманска – органа, 

уполномоченного рассматривать дела об административ-

ных правонарушениях. Они представили информацию о 

том, как правильно составить протокол, наиболее полно 

исследовать событие административного правонаруше-

ния, собрать сведения о лице, его совершившем, в соот-

ветствии с Кодексом Российской Федерации об админи-

стративных правонарушениях и во взаимодействии с 

должностными лицами органов внутренних дел (поли-

ции). Рассказали об особенностях применения админист-

ративного законодательства на практике, исходя из опыта 

привлечения к административной ответственности долж-

ностных и юридических лиц. Семинар стал возможно-

стью получить ответы на наиболее острые вопросы, воз-

никающие при осуществлении органами местного само-

управления полномочий по составлению протоколов об 

административных правонарушениях. 

Нижегородская область 

— Девять нижегородских чиновников оштрафовали за 

неумение пользоваться Интернетом 

Несколько чиновников Нижегородской области выплатят 

штраф за то, что не выкладывают нужную информацию в 

сеть Интернет, тем самым нарушая права предпринимате-
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лей. Городецкая городская прокуратура провела проверку 

и выявила 9 таких нарушителей. Администрации Кумо-

хинского, Тимирязевского, Бриляковского, Федуринско-

го, Ковригинского, Николо-Погостинского, Смольковско-

го, Зиняковского и Смиркинского сельсоветов Городецко-

го муниципального района утверждены схемы размеще-

ния нестационарных торговых объектов на территории 

муниципального образования. – В соответствии с требо-

ваниями Федерального закона «Об основах государствен-

ного регулирования торговой деятельности в Российской 

Федерации» схема размещения нестационарных торговых 

объектов и вносимые в нее изменения подлежат размеще-

нию на официальных сайтах органа местного самоуправ-

ления в сети Интернет, – сообщает прокуратура Нижего-

родской области. На момент проведения прокурорской 

проверки должностные лица эти документы в сети Ин-

тернет не разместили. Таким образом, в отношении 9 

должностных лиц постановлением суда должностные ли-

ца привлечены к административной ответственности в 

виде штрафа. 

Новосибирская область 

— Компенсации на услуги ЖКХ выплатят по новой схеме 

В Новосибирской области с 1 января 2014 года компенса-

цию за услуги ЖКХ для 550 тыс. льготников будут вы-

плачивать по новой схеме – с учетом фактических расхо-

дов. На сегодняшний день размер социальной выплаты 

выводится по региональному стандарту, действующему в 

460 муниципальных образованиях региона. Ранее новая 

схема была опробована в трех районах – в Искитимском, 

Карасукском и Куйбышевском. По информации админи-

страции, новый порядок зарекомендовал себя в пилотных 

районах с лучшей стороны. «Был проведен мониторинг, в 

ходе которого было выяснено, что некоторые граждане 

получали денег больше, чем они фактически должны бы-

ли получать, а некоторые получали меньше положенного. 

Предоставление денежных выплат, исходя из фактиче-

ских расходов, позволит устранить данные неточности», – 

заметили в администрации. Отметим, в областном бюд-

жете на вышеупомянутые выплаты заложено 4,6 млрд 

руб. 

Новосибирск 

— В городе повышают качество содержания дорожной 

сети 

В 2014 году на укрепление материально-технической ба-

зы учреждений дорожно-благоустроительного комплекса 

в рамках трѐхлетней целевой программы будет направле-

но более 160 млн руб. Об этом рассказал мэр Новосибир-

ска Владимир Городецкий на пресс-конференции, посвя-

щѐнной зимнему содержанию города. Эти средства будут 

направлены, в том числе, на приобретение 23 единиц спе-

циализированной техники, обеспечение отрасли квалифи-

цированными кадрами. «В 2014 году мы организуем до-

полнительно 50 мест для проживания специалистов, за-

действованных в уборке города», – пояснил мэр. Общий 

объѐм финансирования ведомственной целевой програм-

мы «Повышение качества содержания улично-дорожной 

сети города Новосибирска» на 2014-2016 годы, которая 

была одобрена президиумом мэрии в конце минувшей 

недели, составит 481,5 млн руб. Программа станет про-

должением работы по укреплению материально-

технической базы Главного управления благоустройства 

и озеленения мэрии. «В этом году работникам отрасли 

было предоставлено 120 мест в служебном жилье. Кроме 

того, с ноября на 18% повышена заработная плата спе-

циалистам, задействованным в зимней уборке города. Как 

результат – сегодня учреждения дорожно-

благоустроительного комплекса укомплектованы специа-

листами на 91%», – отметил мэр Владимир Городецкий. В 

2013 году также приобретено 57 единиц уборочной тех-

ники, 38 из которых предназначены для эксплуатации в 

зимний период. На эти меры из городского бюджета на-

правлен 191 млн руб. 

— Опыт муниципалитета в практике развития и за-

стройки территорий, занятых ветхим и аварийным жи-

лым фондом 

В Новосибирске прошла конференция «Проблемы разви-

тия и застройки территорий, занятых ветхим и аварийным 

жилым фондом, и пути их решения». В мероприятии при-

няли участие первый заместитель мэра Владимир Знат-

ков, специалисты профильных департаментов мэрии го-

рода Новосибирска, представители Национального объе-

динения застройщиков жилья (НОЗА), правительства 

НСО, депутатского корпуса области и города, Общест-

венной палаты Новосибирской области, ГК «Стрижи». 

Модератор конференции – председатель комиссии по 

градостроительству Совета депутатов города Новосибир-

ска Вячеслав Илюхин. Проблема сноса и расселения ава-

рийного жилья стоит достаточно остро почти во всех ре-

гионах России. Начиная с 1995 года от государства в му-

ниципальную собственность было принято 1270 ветхих и 

аварийных жилых домов, что составляет 81% от общего 

количества ветхих и аварийных жилых домов, располо-

женных на территории города Новосибирска. На сего-

дняшний день в городе 1570 домов общей площадью бо-

лее 660 тысяч кв. м имеют износ более 60%. Комплекс-

ный подход к ликвидации аварийного жилого фонда в 

Новосибирске начал применяться с 2004 года – была ут-

верждена городская программа по переселению граждан 

из ветхого и аварийного жилищного фонда. С 2008 года 

город регулярно получает финансовую поддержку на рас-

селение ветхого и аварийного жилищного фонда от Госу-

дарственной корпорации – Фонда содействия реформиро-

ванию жилищно-коммунального хозяйства. При финансо-

вой поддержке Фонда расселено 189 многоквартирных 

аварийных домов. Общий объѐм денежных средств, полу-

ченных городом, составил 1 млрд 525 млн руб. За период 

с 2004 по 2012 год (включительно) был расселѐн 261 дом 

общей площадью 104 000 кв. м. Новые квартиры получи-

ли 2800 семей (8000 человек). В текущем году будет рас-

селено 105 домов. Всего до 2016 года мэрия Новосибир-

ска планирует расселить и реконструировать более трех-

сот домов. Эта работа ведется в рамках реализации сле-

дующих программ: ведомственная целевая программа 

«Переселение граждан, проживающих в городе Новоси-

бирске, из жилых домов, признанных до 31.12.2012 ава-

рийными и подлежащими сносу (ветхими и непригодны-

ми для проживания) и расположенных на земельных уча-

стках, не предоставленных для осуществления строитель-

ства»; Федеральный закон от 21.07.2007 № 185-ФЗ «О 

фонде содействия реформированию ЖКХ»; ведомствен-

ная целевая программа «Участие мэрии города Новоси-

бирска в развитии застроенных территорий». Общий объ-

ем финансирования за три года составляет 5,8 млрд руб. 

(более 1,9 млрд – средства городского бюджета, 1,5 млрд 

руб. – средства областного бюджета, 686 млн руб. – сред-

ства областного бюджета и более 1,7 млрд руб. – средства 

инвесторов). Всем жильцам аварийных домов (и собст-

венникам, и нанимателям) по распоряжению мэра Влади-

мира Городецкого предоставляются отдельные квартиры 
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в новых домах с полной отделкой, даже в том случае, если 

человек занимал только комнату. Очевидно, что проблема 

ликвидации аварийного жилищного фонда не может быть 

решена исключительно за счѐт бюджетных средств. По-

этому в 2012 году впервые была утверждена ведомствен-

ная целевая программа «Участие мэрии города Новоси-

бирска в развитии застроенных территорий». В ходе реа-

лизации данной программы мэрия города Новосибирска 

привлекает строительные компании к освоению земель-

ных участков, обременѐнных наличием аварийного жи-

лищного фонда города, путѐм создания для них благопри-

ятных финансово – экономических условий и участия 

органа местного самоуправления в развитии застроенных 

территорий. Строительные компании с готовностью вос-

приняли данную инициативу мэрии города Новосибирска. 

В настоящее время в ходе реализации программы разви-

тия застроенных территорий заключено 18 договоров на 

расселение 101 дома (85 домов расселяют строительные 

компании, 16 домов – мэрия города). Срок реализации 

договоров – 2013-2016 годы. Также рассматривается воз-

можность развития 32 застроенных территорий общей 

площадью более 34 га, на которых расположено 147 ава-

рийных многоквартирных домов общей площадью более 

31 тыс. кв. м. Кроме того, в Новосибирске выполняется 

ведомственная целевая программа «Реконструкция и мо-

дернизация жилищного фонда», предусматривающая эф-

фективную и комплексную реконструкцию многоквар-

тирных домов, инженерных сетей и прилегающих терри-

торий. За три года планируется реконструировать 64 до-

ма. Финансирование осуществляется из бюджета города 

(21%) и привлеченных внебюджетных средств (79%). В 

результате реконструкции жители домов не меняют при-

вычный район проживания, но при этом улучшают каче-

ство жизни. В силу действующих норм строительного 

проектирования каждая семья получает увеличенную в 

среднем на 20% площадь в новом доме. Развитие терри-

торий, застроенных ветхим жилищным фондом, повы-

шающее эффективность использования ценных, в градо-

строительном отношении, городских земель, обеспечен-

ных инженерной, транспортной и социальной инфра-

структурой, позволяет получить дополнительное жилье 

различных уровней качества и стоимости, расширить на-

логовые поступления от налога на имущество физических 

лиц и в перспективе – единого налога на недвижимость. В 

ходе конференции специалисты отметили вопросы, реше-

ние которых позволило бы более эффективнее реализовы-

вать программы сноса, расселения и реконструкции ава-

рийных домов: низкая утвержденная стоимость (для го-

рода Новосибирска) одного квадратного метра общей 

площади приобретаемых жилых помещений (35980 руб.); 

отсутствие у застройщиков необходимого количества жи-

лых помещений требуемой номенклатуры (небольшая 

общая площадь, количество комнат). Городской бюджет 

несѐт значительные расходы, связанные с оплатой пре-

вышения общей площади предоставляемых жилых поме-

щений над общей площадью расселяемых жилых поме-

щений; постепенное сокращение долевого финансирова-

ния из федерального бюджета процесса переселения гра-

ждан из аварийного жилищного фонда (2009 год – 91% от 

общего объема долевого финансирования, 2010 год – 

83%, 2011 год – 68%, 2013 год – 48%); при финансовой 

поддержке федерального бюджета расселяются дома, 

признанные аварийными в срок до 01.01.2012 года. Дома, 

признанные аварийными в более поздний период време-

ни, расселяются за счѐт средств местных бюджетов (со-

гласно требованиям Федерального закона от 21.07.2007 

№185-ФЗ); отсутствие у застройщиков возможности по-

этапного освоения застроенной территории. Земельный 

участок для строительства, предоставляется лицу, заклю-

чившему с органом местного самоуправления договор о 

развитии застроенной территории, только после выполне-

ния обязательств по расселению аварийных многоквар-

тирных домов, расположенных в границах застроенной 

территории (статья 46.2 Градостроительного кодекса РФ). 

Данное обстоятельство сдерживает развитие значитель-

ных по площади (и объѐму расположенного на них ава-

рийного жилищного фонда) застроенных территорий. 

Омская область 

Омск 

— Городской форум добровольческих инициатив станет 

традиционным 

Первый Городской форум добровольческих инициатив 

под девизом: «Завтра начинается сегодня» станет в Омске 

традиционным. Такое решение было принято по итогам 

его работы. В Городском форуме добровольческих ини-

циатив приняли участие около 300 волонтеров — омичи, 

не равнодушные к социальным проблемам Омска в моло-

дежной среде и готовые сами, по собственной инициативе 

проводить или участвовать в различных акциях, сообщи-

ли в департаменте по делам молодежи, физической куль-

туры и спорта администрации Омска. Одним из главных 

мероприятий стала презентация Центра студенческого и 

молодежного добровольчества Омска, который в даль-

нейшем станет коммуникационной площадкой для ом-

ских добровольцев. Молодые волонтеры предложили ин-

тересные идеи, которые касались развития данного Цен-

тра. В частности, ребята хотят пригласить к активному 

диалогу средства массовой информации с целью инфор-

мирования населения о социальных добровольческих ак-

циях. Также было предложено создать единый Интернет-

портал, на котором будет представлена вся информация о 

добровольческих организациях, и где каждый пользова-

тель сможет предложить свой проект или принять участие 

в уже реализуемых инициативах. Многие участники Го-

родского форума добровольческих инициатив подчеркну-

ли важность и значимость для Омска создания активной 

диалоговой площадки на базе Городского студенческого 

центра. «Городской форум добровольческих инициатив 

объединил много активных молодых людей, неравнодуш-

ных к городским проблемам, и, самое главное, готовым к 

активному диалогу с бизнесом и властью. Сейчас начал 

свою работу Центр студенческого и молодежного добро-

вольчества, и мы приглашаем к сотрудничеству всех за-

интересованных лиц — представителей власти и СМИ, 

студентов и просто активных граждан Омска», — под-

черкнула заместитель директора департамента по делам 

молодежи, физической культуры и спорта Лидия Музы-

ченко. В рамках Форума успешно прошли заседания пяти 

тематических круглых столов: «Социальное партнерство 

– залог успешной добровольческой деятельности», «Со-

циальное проектирование в добровольческой деятельно-

сти», «Экология социального пространства – шаг в буду-

щее», «Проблемы социализации детей сирот и детей с 

ограниченными возможностями здоровья», «Доброволь-

ческая деятельность по профилактике ВИЧ-инфекции. 

Участие молодежи». Кроме того, волонтеры приняли уча-

стие в четырех семинарах-тренингах и двух мастер-

классах: «Социальное проектирование в добровольческой 

деятельности», «Информационные кампании в добро-
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вольческой деятельности», «Команда как фактор успеш-

ной деятельности», «Развитие добровольного донорства в 

студенческой среде», «Организация и проведение благо-

творительных акций», «Оказание добровольцами помощи 

в поиске пропавших несовершеннолетних». «Во время 

работы нашего круглого стола «Проблемы социализации 

детей сирот и детей с ограниченными возможностями» 

совместно со всеми участниками диалога: представителя-

ми власти, студентами Сибирского университета физиче-

ской культуры и спорта, Омской государственной меди-

цинской академии и Омского государственного педагоги-

ческого университета был проработан один важный во-

прос – это социализация детей сирот и детей с ограничен-

ными возможностями. Было решено создать небольшие 

бригады из студентов вышеназванных вузов, которые 

будут работать по трем направлениям – физическая куль-

туры и спорт, психология и медицина», — рассказала ру-

ководитель Омского областного отделения Всероссий-

ской общественной организации «Союз добровольцев 

России» Анастасия Ерахтина. По итогам работы Город-

ского форума добровольческих инициатив, прошедшего 

под девизом: «Завтра начинается сегодня», решено сде-

лать его традиционным. 

— В муниципалитете обсудили вопросы межнациональ-

ного взаимодействия 

В администрации Омска состоялось заседание секции по 

вопросам социальной политики Координационного обще-

ственного совета при мэре города. Темой встречи стало 

взаимодействие муниципальной власти с национально-

культурными и религиозными объединениями. Участни-

кам секции были представлены формы работы нацио-

нально-культурных общественных объединений Омска, 

обозначены пути их взаимодействия с комитетами терри-

ториального общественного самоуправления, рассказано 

о мерах по профилактике правонарушений на почве меж-

национальной и религиозной розни. «Стоит отметить, что 

на протяжении многих лет в Омске существует прочная, 

тесная взаимосвязь национально-культурных и религиоз-

ных объединений с администрацией города, — отметил 

на заседании Андрей Степанов, заместитель директора 

городского департамента общественных отношений и 

социальной политики. — Развитие современного общест-

ва и современного мегаполиса невозможно без участия 

общественных организаций и объединений. Активная 

гражданская позиция, социальная инициатива нефор-

мальных объединений граждан является стимулом к по-

зитивным переменам и движению вперед. В 2014 году 

перспективное развитие взаимовыгодных партнерских 

отношений между органами власти и общественными 

организациями продолжится, что позволит плодотворно 

решать различные социальные проблемы омичей». 

— Вячеслав Двораковский поддержал омичей, решивших 

провести референдум по выборам мэра 

Омский градоначальник В.Двораковский прокомменти-

ровал инициативу проведения в городе референдума, в 

рамках которого предлагается определить систему выбо-

ров мэра. Волеизъявление граждан он решил поддержать. 

«Идея референдума — нормальная. Это право граждан. 

Они все грамотно сформировали. Я воспринимаю это как 

волеизъявление, которое нужно поддержать. Что касается 

вопросов, то они имеют право на жизнь. В разных терри-

ториях России они в той или иной степени реализованы. 

Меня единственное беспокоит, что вопросы непростые. 

Чтобы получить от референдума адекватный результат, 

нам нужно подготовить население, объяснить, что сулит 

то или иное решение. Если процедура будет соблюдена, 

то будем проводить референдум и потом будем на осно-

вании него принимать соответствующее решение, — ци-

тирует В.Двораковского местное издание «Омск-

Информ». Ранее омские СМИ сообщили о поступлении в 

избирком ходатайства от инициативной группы жителей о 

проведении референдума. Омичам нужно будет ответить 

на восемь вопросов, среди которых необходимость согла-

сования кандидатур заместителей мэра с горсоветом, за-

прет на отчуждение в частную собственность электросе-

тевого комплекса, запрет на строительство кремниевого 

завода и ряд других. Но первое, о чем решили спросить 

горожан — это определение системы выборов мэра, в ча-

стности в Омске предлагается ввести институт сити-

менеджера.  

Псковская область 

Псков 

— Бюджет на 2014 год принят в первом чтении с дефи-

цитом в 10% 

Депутаты Псковской городской думы приняли в первом 

чтении бюджет города Пскова на 2014 год и плановый 

период 2015 и 2016 годов. Как сообщили в пресс-службе 

муниципалитета, за принятие документа проголосовали 

22 депутата, против высказались трое. Основные пара-

метры бюджет города представила начальник финансово-

го управления администрации города Пскова Тамара 

Винт. По еѐ словам, общий объем доходов бюджета на 

2014 год запланирован в сумме 3,1 млрд руб., общий объ-

ем расходов – 3,2 млрд руб. «Дефицит бюджета прогно-

зируется в сумме 134 млн руб. – 10% от объема доходов», 

- сказала Винт. Верхний предел муниципального долга 

устанавливается на уровне 584 млн руб. (на 1 января 2015 

года). Тамара Винт отметила, что доходы городского 

бюджета формируются за счет неналоговых и налоговых 

доходов (основной источник – доходы от НДФЛ) и без-

возмездных поступлений из других бюджетов. Объем 

межбюджетных трансфертов на 2014 год прогнозируется 

в сумме более 1,4 млрд руб. Объѐм муниципального до-

рожного фонда превысит 272 млн руб. Заместитель главы 

Пскова, председатель бюджетного комитета Псковской 

городской думы Наталия Соколова отметила, что пред-

ставленный бюджет нельзя назвать «бюджетом мечты» 

для псковичей и депутатов, но доходы по сравнению с 

прошлым годом увеличились более чем на 24%. 

Ростовская область 

Волгодонск 

— Мэр Виктор Фирсов: перспективы развития города – в 

привлечении инвестиций 

Волгодонск – один из самых молодых городов на Юге 

России. Основанный в 1950 году как поселок эксплуата-

ционников Цимлянского гидроузла, он превратился в 

крупный промышленный и научный центр юго-востока 

Ростовской области, а благодаря Ростовской АЭС, город 

стал энергетическим центром юга России. Порт Волго-

донска, связанный водными путями с пятью морями – 

Белым, Балтийским, Каспийским, Азовским и Черным, – 

обеспечивает выход в 100 крупных портов 22 стран мира. 

Волгодонск не первый год в числе лучших в Ростовской 

области по уровню доходов населения и привлечению 

инвестиций. Ежегодно высокую оценку получают муни-

ципальные власти за развитие социально-экономического 

потенциала города. О достижениях и планах, о взаимо-
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действии власти и бизнес-сообщества, а также о работе по 

повышению уровня жизни населения рассказал в интер-

вью мэр Волгодонска Виктор Фирсов. – Виктор Алексан-

дрович, какое внимание уделяют муниципальные власти 

повышению качества жизни населения, созданию ком-

фортной среды проживания для горожан? – Качество 

жизни в Волгодонске, как и в других современных рос-

сийских городах, характеризуется рядом показателей – 

доходами населения, комфортностью жилья, качеством 

здравоохранения и образования, демографическими тен-

денциями и рядом других показателей. Остановлюсь на 

некоторых из них. Волгодонск не первый год занимает 

второе место среди городов Ростовской области по уров-

ню доходов населения. Среднемесячная заработная плата 

по полному кругу предприятий по итогам 9 месяцев со-

ставила 21,1 тыс. руб., по крупным и средним – 25,4 тыс. 

руб., что превышает уровень аналогичного периода про-

шлого года на 11%. Самый большой темп роста заработ-

ной платы – у работников образования и тех, кто занят в 

строительной отрасли. Что касается жилого фонда, то в 

этом году работы по повышению эксплуатационной на-

дежности (ПЭН) велись на трех жилых домах. В разной 

стадии готовности – проектно-сметная документация на 

ПЭН ещѐ по трем многоквартирным домам. Они вошли в 

утвержденную программу «Жилище» на 2014-2015 годы. 

В настоящее время с областным министерством ЖКХ 

решаем вопрос о привлечении дополнительных средств из 

федерального бюджета на приведение жилых домов в 

состояние, безопасное для проживания. – А сколько жи-

лья будет построено в этом году? – План составляет 70 

тыс. кв. м, что на 9,3% больше, чем в прошлом году. Он 

уже выполнен на 80%. С января по сентябрь ввели в экс-

плуатацию 199 жилых домов общей площадью 56,6 тыс. 

кв. м, из них десять – многоквартирных и 189 – частных. 

В ноябре мы заключили муниципальный контракт на до-

левое участие в строительстве квартир для детей-сирот. 

38 ребят этой категории получат жилье в новостройке. 

Начать строительство многоквартирного жилого дома 

планируется до конца года. Работаем по программе обес-

печения жильем молодых семей. Только в этом году по-

ставили на учет свыше 50 молодых семей. Произвели пе-

рерасчет социальных выплат 32 молодым семьям, из них 

восемь уже приобрели жилье как участники программы. 

Обеспечили жильем 19 ветеранов Великой Отечественной 

войны. Все поступившие на эти цели средства из феде-

рального бюджета – 22,5 млн руб. – освоены в полном 

объеме. Волгодонск – один из двух городов Ростовской 

области, где наблюдается естественный прирост населе-

ния. В январе-октябре этого года в городе родились 1 тыс. 

506 малышей, это на 3% больше, чем за 10 месяцев про-

шлого года. В течение трех последних лет отмечен рост 

количества вторых, третьих и последующих детей в семь-

ях. Только в текущем году в городе появилось 14 двоен, в 

прошлом году их было 13. Молодежи, планирующей соз-

дать семью, есть с кого брать пример. Четыре супруже-

ских пары из Волгодонска награждены в этом году зна-

ком губернатора Ростовской области «Во благо семьи и 

общества», две семьи – медалью «За любовь и верность». 

Эти люди смогли пройти по жизни рука об руку более 50 

лет. Совсем недавно возле городского ЗАГСа мы открыли 

памятник муромским святым – Петру и Февронии и «Зо-

лотую аллею», где разместили портреты супружеских 

пар, проживших в браке долгие годы. – Насколько Волго-

донск является конкурентоспособным в плане создания 

благоприятного инвестиционного климата, развития 

малого и среднего бизнеса? – Администрацией города 

разработана двухуровневая система документов, согласо-

ванная со стратегией социально-экономического развития 

Ростовской области на период до 2020 года. Она включа-

ет в себя программу социально-экономического развития 

Волгодонска на 2011-2015 годы и стратегию развития 

социально-экономического развития города до 2020 года. 

У нас действует ведомственная целевая программа по 

созданию благоприятных условий для привлечения инве-

стиций, рассчитанная на 2013-2015 годы. Также принята 

программа «Экономическое развитие и инновационная 

экономика города» с реализацией в 2014-2020 годах. При 

поддержке городской администрации компания «Дон-

БиоТех» приступила к реализации инвестпроекта по 

строительству завода глубокой переработки зерна, произ-

водству лизина, крахмала и других биологически актив-

ных добавок. В конце июля заложен первый камень бу-

дущего завода. В Волгодонске сформировано около 20 

инвестиционных площадок различной площади и целево-

го использования, которые предлагаются потенциальным 

инвесторам. Информация о них размещается на сайте ад-

министрации, там же размещена инвестиционная карта 

Волгодонска. На форумах, семинарах, конференциях с 

участием делового сообщества распространяем электрон-

ную версию инвестиционного паспорта города. Вся ин-

формация, содержащаяся в документе, переведена на анг-

лийский язык и направлена иностранным инвесторам. Мы 

активно сотрудничаем с руководителями промышленных 

предприятий. К примеру, проработана возможность орга-

низации производства автокомпонентов для иностранного 

инвестора, планирующего создание сборочного производ-

ства на Таганрогском автомобильном заводе американ-

ских и европейских марок автомобилей, и производства 

компонентов для ООО «Уральские локомотивы» 

(г.Верхняя Пышма). Предложения уже направлены в об-

ластное министерство промышленности и энергетики. В 

Волгодонске создан и действует инвестиционный совет 

при мэре, который координирует усилия по привлечению 

инвесторов для создания новой производственной и ком-

мерческой базы. В январе-сентябре состоялось четыре 

заседания совета, на которых мы рассматривали уже реа-

лизуемые проекты, обсуждали возможности заключения 

концессионного соглашения с ЗАО «МЕТТЭМ-

Строительные технологии» по строительству и оснаще-

нию оборудованием учреждений здравоохранения и со-

циально-экономического соглашения с ООО «Торговый 

квартал девелопмент» по строительству торгово-

развлекательного центра. Для того, чтобы отслеживать 

состояние делового климата, мы ежеквартально проводим 

мониторинг инвестиционной деятельности предприятий, 

по результатам которого определяем проблемные вопро-

сы, требующие решения на местном и областном уровнях. 

Сегодня губернатор Ростовской области поставил перед 

муниципалитетами задачу – за каждым конкретным про-

ектом видеть, сколько рабочих мест принесет городу но-

вое предприятие, насколько его основной профиль совпа-

дает с предложениями на местном рынке труда, и, соот-

ветственно, поможет занятости, а значит, положительно 

скажется на качестве жизни людей. За 9 месяцев текущего 

года крупными и средними предприятиями Волгодонска 

освоено более 15 млрд руб. инвестиций. Для обеспечения 

благоприятного предпринимательского климата и устра-

нения нормативно-правовых, административных и орга-

низационных барьеров, которые, не секрет, порой ещѐ 

препятствуют эффективному развитию предприниматель-
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ства, в администрации города почти 10 лет действует 

межведомственная комиссия. На ее заседаниях в режиме 

конструктивного диалога мы анализируем взаимоотно-

шения хозяйствующих субъектов с контролирующими 

организациями, рассматриваем их взаимодействие, нахо-

дим пути решения проблем, мешающих развитию пред-

принимательства. Закономерным итогом этой большой 

работы стала высокая оценка эффективности нашей дея-

тельности среди муниципальных образований по привле-

чению инвестиций в 2013 году. Волгодонск возглавил 

рейтинг и за первое место получил от области грант в 

размере 4,5 млн руб. Планируем направить эти средства 

на ремонт фонтана у кинотеатра «Комсомолец». На это, 

конечно, потребуется средств больше. Но я думаю, что 

предприниматели в этом нас поддержат, и в городе поя-

вится еще один оазис покоя и радости для отдыха. – Сего-

дня правительство Ростовской области обращает осо-

бое внимание на необходимость создания условий для 

малого бизнеса в части устранения административных 

барьеров, упрощения процедур подключения к энергоре-

сурсам и получения земельных участков. Как решают 

данную проблему власти Волгодонска? – Вклад малых и 

средних предприятий в налоговые доходы городского 

бюджета за 9 месяцев этого года составил немногим 

больше 147 млн руб., или 15% от всех налоговых доходов. 

В связи с возросшими в этом году отчислениями во вне-

бюджетные фонды прекратили деятельность более 900 

индивидуальных предпринимателей. Мы ведем большую 

разъяснительную работу в бизнес-среде для увеличения 

числа предпринимателей, избравших патентную систему 

налогообложения. Пока таких – чуть больше 130-ти. В 

этом году, в соответствии с поручением губернатора, 

стартовал пилотный проект по предоставлению финансо-

вой поддержки через МФЦ. Для поддержки малого биз-

неса в 2013 году в бюджете города предусмотрены 5 млн 

руб. От предпринимателей Волгодонска уже поступило 

26 заявок на субсидирование, и прием заявок еще про-

должается. В течение года для местных предпринимате-

лей было организовано и проведено 55 обучающих семи-

наров; горожанам, ведущим свой бизнес, на постоянной 

основе оказывается бесплатная консультационная под-

держка. Что касается упрощения процедур подключения к 

инженерным сетям, формирования земельных участков 

для продажи их и права на заключение договора аренды 

для жилищного и иного строительства, то комитет по гра-

достроительству и архитектуре совместно с землеустрои-

тельными организациями и комитетом по управлению 

имуществом формирует инвестиционные площадки. При 

оформлении землеустроительной документации запраши-

ваются технические условия на подключение к городским 

инженерным коммуникациям, которые вместе с условия-

ми и датой проведения аукционов публикуются в СМИ и 

размещаются на официальном сайте администрации го-

рода. Эта информация находится в открытом доступе для 

всех желающих приобрести или взять в аренду земельный 

участок на территории Волгодонска. – Востребована ли у 

жителей Волгодонска возможность получения государ-

ственных и муниципальных услуг в электронном виде? – 

На сегодняшний день порядка четверти обращений по 

услугам, предоставляемым на федеральном и региональ-

ном уровне, приходится на обращения, поступившие че-

рез единый портал государственных и муниципальных 

услуг. Отдел ЗАГС в электронном виде оказывает госус-

луги: подача предварительных заявок на регистрацию 

заключения брака, регистрация рождения, смерти, рас-

торжения брака, установления отцовства, усыновления, 

перемену имени, выдача повторных документов из архи-

ва. Востребованность услуг в электронном виде по срав-

нению с прошлым годом выросла. За 10 месяцев 2013 

года через портал госуслуг обратилось 346 человек, из 

них 266 – по вопросу предварительной заявки на регист-

рацию заключения брака. От общего числа зарегистриро-

ванных браков за 10 месяцев это составило 19,2%. Ос-

тальные заявки получены на выполнение иных юридиче-

ски значимых действий. Если проанализировать основные 

направления заявлений граждан, поступивших через пор-

тал госуслуг, то более трети (36%) заявлений – о поста-

новке ребенка на очередь в детский сад, пятая часть – на 

заключение брака. Мы будем активно пропагандировать 

электронный способ обращения за медицинской помо-

щью, поскольку это позволит сократить очереди в поли-

клиниках, особенно на прием к «узким» специалистам, а 

значит, снять социальную напряженность. В декабре в 

Волгодонске при поддержке областного правительства 

открываем два дополнительных офиса МФЦ – в новой и 

старой частях города, где появится 25 новых «окон», что 

значительно расширит возможности волгодонцев полу-

чать государственные и муниципальные услуги. – Какие 

проекты развития социальной сферы реализованы в ны-

нешнем году? Что удалось сделать для модернизации 

таких жизненно важных отраслей для горожан, как 

здравоохранение, образование? Как решается проблема 

увеличения мест в детских дошкольных учреждениях? – 

Что касается здравоохранения, то нам удалось заметно 

продвинуться в деле информатизации муниципальных 

учреждений здравоохранения. На эти цели город израсхо-

довал более 3 млн рублей. На 1 ноября электронная за-

пись на прием к врачу действует в четырех медучрежде-

ниях, на нее выделяется не менее 15% первичных талонов 

на прием. Вообще, благодаря программе по модернизации 

здравоохранения, которая реализуется с 2011 года, уда-

лось заметно улучшить материально-техническую базу 

наших медицинских учреждений, что позволило провести 

различные виды диагностических исследований тысячам 

горожан. Актуальным для волгодонской медицины оста-

ется кадровый вопрос. Мы продолжаем работу по привле-

чению молодых специалистов, создавая дополнительные 

материальные стимулы: ежемесячно осуществляем доп-

латы к основной заработной плате врачам наиболее дефи-

цитных специальностей, выплачиваем подъемные, пре-

доставляем служебное жилье. Эта работа даѐт свои ре-

зультаты. Показатель обеспеченности кадрами муници-

пальных учреждений здравоохранения улучшился. Мож-

но отметить, что городскому здравоохранению удалось в 

условиях одноканального финансирования, в соответст-

вии с установленным государственным заданием, обеспе-

чить качественное оказание медицинской помощи жите-

лям города. Теперь о городской системе образования. С 

начала учебного года образование нового качества полу-

чают учащиеся начальных классов во всех 20 школах го-

рода, а всего 1 сентября за парты сели 13 тысяч 679 вол-

годонских школьников. По итогам обучения в 2012-2013 

годах 72 выпускника были отмечены медалями: 35 – зо-

лотыми, 37 – серебряными. По сравнению с предыдущим 

учебным годом количество медалистов в наших школах 

увеличилось на 17. В целом в течение года на модерниза-

цию общеобразовательных учреждений города было на-

правлено более 20 млн руб. Областное министерство об-

разования направило в школы 21 единицу оборудования. 

В зоне особого внимания администрации города – разви-
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тие сети дошкольных учреждений. Выполняем поручения 

губернатора – с марта этого года ввели автоматизирован-

ную информационную систему «Электронный детский 

сад». За счет открытия новых групп на 275 мест в 11 дет-

садах нам удалось сократить очередь для детей в возрасте 

от 3 до 7 лет на 93%. Кроме этого, создали 169 дополни-

тельных мест за счет более рационального использования 

имеющихся площадей. Но полностью сократить дефицит 

мест пока не удалось. Решать проблему будем за счет ме-

стного бюджета – уже разработана проектно-сметная до-

кументация на капитальный ремонт здания детсада 

«Жемчужинка». Его ввод в эксплуатацию позволит сокра-

тить очередь на 250 мест. Разрабатывается документация 

на строительство еще двух детсадов на 430 мест. Их ввод 

в эксплуатацию позволит полностью обеспечить местами 

в детских дошкольных учреждениях нашу детвору. – 

Виктор Александрович, Волгодонск является городом 

активного образа жизни в прямом и переносном смысле 

этого слова. Среди горожан много молодежи. Как рабо-

тает администрация с этой категорией населения в пла-

не создания рабочих мест, социальной поддержки моло-

дых семей? – Для оказания поддержки молодежным об-

щественным организациям проведен конкурс социальных 

проектов, направленных на совершенствование работы. 

На реализацию своих проектов победители получили 

гранты в размере 40 тыс. руб. Мы ежегодно, также на ос-

новании конкурсного отбора, поощряет премиями до 40 

талантливых учащихся школ. Среди них – спортсмены, 

изобретатели, музыканты, танцоры, победители предмет-

ных олимпиад. В рамках муниципальной долгосрочной 

целевой программы «Обеспечение жильем отдельных 

категорий граждан и стимулирование развития жилищно-

го строительства», рассчитанной на 2013-2017 годы, реа-

лизуется подпрограмма по обеспечению жильем молодых 

семей. На 1 октября 31 семья получила свидетельства о 

праве на получение социальной выплаты на приобретение 

жилого помещения или строительство индивидуального 

жилого дома, четыре из них уже реализовали это право. 

Отдел по молодежной политике администрации города 

проводит большую работу с социально активными моло-

дыми семьями по поддержке позитивного образа семьи. У 

нас работает семейный клуб «Семей*КА». Молодые папы 

и мамы с детьми несколько лет подряд проводят фести-

валь молодых семей. С каждым годом число его участни-

ков заметно увеличивается. – Как используется потенци-

ал наиболее активной части молодежи в интересах раз-

вития города? – При администрации Волгодонска рабо-

тает молодежное правительство, а при городской думе – 

молодежный парламент. Эти органы молодежного само-

управления объединяют инициативных молодых людей, 

готовых предложить интересные идеи по развитию моло-

дежной политики, а главное, воплотить их в жизнь. Мо-

лодежь принимает участие в реализации социально зна-

чимых проектов и решения вопросов местного значения. 

Мнение ребят, их предложения никогда не остаются без 

поддержки и моего личного внимания. Третий год подряд 

проекты, разработанные молодыми активистами, финан-

сируются за счет средств местного бюджета и входят в 

муниципальную программу «Молодежь Волгодонска». – 

Каким образом решаются вопросы развития массового 

спорта среди горожан, ведется ли строительство объ-

ектов спортивной инфраструктуры? – На протяжении 

многих лет Волгодонск занимает лидирующую позицию 

среди городов Ростовской области по развитию физиче-

ской культуры и спорта. Только за последний год подго-

товлены два мастера спорта международного класса, де-

вять мастеров спорта России, 77 кандидатов в мастера 

спорта, 23 спортсмена входят в состав сборных команд 

России. 12 тренеров, работающих у нас, имеют звание 

«Заслуженный тренер России». Большой вклад в развитие 

массовых занятий физической культурой и спортом вно-

сят инструкторы, работающие в каждом из 25-ти город-

ских микрорайонов. В 2013 году ими организовано 93 

спортивно-оздоровительные группы с общим охватом 1 

тыс. 629 человек, в том числе 511 детей и подростков. 

Они провели 172 спортивных мероприятия, в которых 

участвовали более 6 тыс. человек, в том числе две смены 

спартакиады среди детей микрорайонов «Здравствуй, ле-

то!». Городской спорткомитет совместно с подведомст-

венными учреждениями и спортивными федерациями в 

первом полугодии провел 136 спортивно-массовых меро-

приятия с общим охватом населения более 27 тыс. чело-

век. Спортсмены Волгодонска отстаивали честь города в 

103-х соревнованиях областного, 21-м – российского и 

одном – международного уровня. Почти на каждом тур-

нире они демонстрируют высокие результаты и возвра-

щаются домой с наградами различного достоинства. Могу 

еще много говорить на эту тему и приводить цифры и 

факты, но приоритетом в этом направлении, как и в 

прежние годы, останется человек. Рассчитываем, что доля 

населения, систематически занимающегося физкультурой 

и спортом в Волгодонске, достигнет к концу года показа-

теля в 27,2%. – Благоустройство является одним из клю-

чевых направлений, по которому о работе администра-

ции могут судить не только горожане, но и гости Волго-

донска. Какие программы благоустройства, совершенст-

вования системы ЖКХ реализуются в нынешнем году? – 

К решению проблем благоустройства каждый муниципа-

литет подходит индивидуально, поскольку у каждого го-

рода или поселка в Ростовской области есть свои особен-

ности. Сегодня в Волгодонске действуют 30 муниципаль-

ных целевых программ, и в каждой третьей из них преду-

смотрены те или иные мероприятия по улучшению сани-

тарного состояния, содержанию и обустройству террито-

рий. В их числе программы «Благоустроенный город», 

«Развитие сети местных автодорог», «Повышение безо-

пасности дорожного движения», «Охрана окружающей 

среды и рациональное природопользование», все они рас-

считаны на 2013-2017 годы. 2013 год в Волгодонске объ-

явлен Годом охраны окружающей среды. Поддержание 

санитарного состояния территорий города регламентиро-

вано правилами благоустройства, в которых также пропи-

саны социально значимые работы, ведь условия жизни 

зависят не только от властей, но и от самих жителей. Для 

горожан уже стало привычным и обязательным делом 

участие в сезонных месячниках чистоты, которые прово-

дим дважды в год – весной и осенью, а также в массовых 

общегородских субботниках. Такой подход дает свои ре-

зультаты. Только в День древонасаждения, 13 апреля, в 

городе высажено 2 тыс. 264 дерева, 2 тыс. 379 кустарни-

ков, 217 цветников, 63 тыс. 200 цветов. Благоустройство – 

не только создание нового парка или сквера, но и под-

держание в целости и сохранности городских территорий. 

Это напрямую зависит от культуры каждого горожанина. 

Настоящий патриот города не бросит мусор мимо урны, 

не выбросит его из окна автомобиля, не оставит в парке 

или на пляже, не сломает лавочку или дерево, не заедет на 

газон, не нарисует на свежеокрашенной стене и обяза-

тельно выйдет на субботник, чтобы привести в порядок 

территорию своего двора или предприятия. Над воспита-
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нием такой культуры нам еще предстоит поработать. 

Всем вместе. Хорошим стимулом в деле создания ком-

фортных условий для проживания стал ежегодный город-

ской конкурс на звание «Лучший многоквартирный дом», 

«Лучший двор многоквартирного дома», «Самая благоус-

троенная улица (часть) индивидуальной жилой застрой-

ки». Конкурс проводится уже девять лет. За это время его 

формат и цели заметно изменились в сторону самоорга-

низации граждан и расширения их инициатив по благоус-

тройству дворов, усилению контроля за санитарным со-

стоянием мест общего пользования. На страже соблюде-

ния правил благоустройства стоит организованная два 

года назад муниципальная инспекция. Являясь городом 

комсомольских строек, Волгодонск во время своего ста-

новления развивался очень стремительно. Кроме того, в 

70-80-е годы к жилым застройкам применялись совсем 

другие требования. Ширина проездов, квадратура дворов 

многоэтажек соответствует нормам того времени. Со-

гласно проектам застройки, возле многоэтажного дома 

предусматривалась парковка на пять машиномест, а сего-

дня практически в каждой семье по две, а то и три маши-

ны, а дворы остались все теми же. В современном градо-

строительстве предусмотрены уже совсем иные нормы, 

ужесточены требования пожарной и антитеррористиче-

ской безопасности. Мы ищем и находим компромисс ме-

жду существующим положением вещей и возросшим 

числом автомашин, растущими запросами жителей отно-

сительно благоустройства дворов (детские и спортивные 

площадки, лавочки, беседки, малые архитектурные фор-

мы). В 2013 году из бюджета выделено 13,5 млн руб. 

(99%) на условиях софинансирования собственниками 

помещений МКД (1%) на обустройство внутридворовых 

территорий. Уже в 74 дворах установлено 198 малых ар-

хитектурных форм, и работа по их установке будет про-

должена. На ремонт проездов дворовых территорий вы-

делено из областного и местного бюджетов порядка 43,3 

млн рублей, из городского бюджета – 13,6 млн рублей на 

текущий ремонт автодорог и тротуаров. Отремонтировано 

почти 24 тыс. кв. метров асфальтобетонных покрытий на 

22 объектах. В 2014 году планирует капитально отремон-

тировать 12 автодорог. Продолжаются работы по освеще-

нию города. В 2013 году светлее стало в микрорайоне В-

3, протяженность сетей здесь составила 733 м.п. Всего на 

строительство сетей внутриквартального освещения из 

городского бюджета выделено 30 млн руб. Для того, что-

бы не допустить обострения санитарно-

эпидемиологической обстановки, с начала года работает 

специализированная подрядная организация по отлову 

бесхозяйных животных. В этом году мы заметно продви-

нулись в деле возрождения городских фонтанов. Об этом 

нас неоднократно просили горожане. Для Волгодонска их 

работа в летний период – не прихоть, а реальное спасение 

от зноя. Каждый работающий фонтан в городе становится 

оазисом комфорта и местом отдыха для всех – от мала до 

велика. Несмотря на трудности и большой объем работ, в 

текущем году восстановлена работа трех фонтанов, на это 

направлено 5,9 млн рублей. В 2014 году планируем отре-

монтировать фонтаны в парке Победы и возле кинотеатра 

«Комсомолец». Главное – найти нужные средства, думаю, 

предприниматели города помогут. Понятие «комфортные 

условия проживания» включает в себя также доступность 

объектов соцкультбыта, торговли, здравоохранения, обра-

зования. Особое внимание сегодня уделяется реализации 

мероприятий по созданию доступной среды инвалидам-

колясочникам и людям с ограниченными физическими 

возможностями. Расходы на благоустройство города еже-

годно предусматриваются в бюджете. В этом году на эти 

цели направлено 294,5 млн руб. – Какую поддержку на-

ходят инициативы мэрии Волгодонска у губернатора 

Ростовской области, регионального правительства? – В 

2013 году в городе при содействии комитета по молодеж-

ной политике областного правительства был проведен ряд 

мероприятий, в том числе зональный этап областного 

фестиваля студенческого творчества «Российская студен-

ческая весна – 2013», зональный этап областного фести-

валя патриотической песни «Гвоздики Отечества», регио-

нальный молодежный образовательный проект «Я – ус-

пешный предприниматель», региональный этап конкурса 

«Арт-Профи Форум». В 2012 году губернатор учредил 

знак «Во благо семьи и общества», который вручается 

семьям, прожившим в браке 25, 50 и более лет, воспитав-

шим достойных детей и внесшим значительный вклад в 

жизнь города. В прошлом году в Волгодонске этим зна-

ком награждены три, а в этом году – четыре семьи. – Вол-

годонск считается одним из наиболее удаленных от об-

ластного центра муниципальных образований. Какие ме-

ры предпринимаются для развития транспортной ин-

фраструктуры, чтобы население города не ощущало от-

даленности от Ростова-на-Дону? – Доступность обеспе-

чивается благодаря маршрутам пассажирского транспорта 

междугороднего сообщения. Областное министерство 

транспорта осуществляет исследование пассажиропото-

ков в направлении Ростова-на-Дону. При возникновении 

необходимости, например, в предпраздничные и празд-

ничные дни, увеличивается количество подвижного со-

става. Также между Волгодонском и Ростовом-на-Дону 

имеется железнодорожное сообщение. Электричка в этом 

направлении ходит один раз в день, отправляясь из города 

рано утром, что позволяет волгодонцам приезжать в дон-

скую столицу по своим делам к началу рабочего дня, а 

вечером – вернуться домой. Мы надеемся, что планы по 

возрождению воздушного сообщения, хотя бы в регио-

нальном масштабе, тоже будут реализованы и аэропорт, 

расположенный вблизи Волгодонска, получит второе ро-

ждение и возобновит свою работу. 

Ростов-на-Дону 

— Экономика донской столицы показывает стабильный 

рост 

В этом году в экономике города наблюдалась положи-

тельная динамика. По итогам 10 месяцев индекс промыш-

ленного производства по крупным и средним предпри-

ятиям составил 103,2%. В Ростове сегодня работает свы-

ше 700 таких предприятий, включая 105 в сфере обраба-

тывающих производств, на долю которых в структуре 

отгруженных товаров приходится около 90%. Все круп-

нейшие предприятия города сработали в этом году с плю-

сом. Ими осуществляется техническое перевооружение и 

реконструкция производства, а также осваиваются новые 

виды продукции. Высокое качество продукции ростов-

ских предприятий подтверждено системой сертификации. 

Достаточно сказать, что из семи предприятий Ростовской 

области, награжденных не так давно региональным зна-

ком качества «Сделано на Дону», четыре представляют 

Ростов-на-Дону. На протяжении последних лет в городе 

отмечается постоянный рост числа предприятий малого 

бизнеса. В настоящее время их количество составляет 

78,2 тыс. Для сравнения, на начало прошлого года в Рос-

тове было зарегистрировано 75,3 тыс. субъектов малого 

бизнеса. Для развития предпринимательства городские 

власти ежегодно увеличивают объем средств, направляе-
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мых на поддержку малого бизнеса. В 2013 году на эти 

цели было направлено около 95 млн руб. В рамках город-

ской «Программы развития субъектов малого и среднего 

предпринимательства на 2012-2014 годы» реализуется 

целый комплекс мероприятий, направленных на оказание 

финансовой, имущественной, информационной и органи-

зационной поддержки. Начинающим предпринимателям 

предоставляются субсидии, размер которых в этом году 

был увеличен с 200 тыс. рублей до 300 тыс. руб. Кроме 

того, выдаются субсидии в размере до 400 тыс. руб. на 

возмещение затрат, связанных с приобретением основных 

средств и программного обеспечения. В следующем году 

администрация города продолжит оказание этих видов 

поддержки, добавив к ним субсидии в целях возмещения 

части затрат по лизинговым платежам. Вырос в этом году 

и объем розничного товарооборота, который по итогам 9 

месяцев составил 243,7 млрд руб. Сегодня на территории 

города действует более 11,7 тыс. предприятий розничной 

торговли, около 2 тыс. предприятий общественного пита-

ния и около 4,4 тыс. предприятий бытового обслужива-

ния. Общий объем торговых площадей в Ростове-на-Дону 

составляет 872 тыс. кв.м. Обеспеченность на тысячу жи-

телей города составляет 797 кв. м, что превышает регио-

нальный норматив. Учитывая актуальность в обеспечении 

ростовчан сельхозпродукцией по доступным ценам, Ад-

министрацией города было утверждено 63 площадки для 

организации ярмарок. Места торгующим здесь предос-

тавляются бесплатно, а стоимость продуктов значительно 

ниже, чем в магазинах города. Согласно статистическим 

данным, по итогам 9 месяцев на развитие экономики и 

социальной сферы города по полному кругу предприятий 

и организаций было направлено немногим более 50 млрд 

руб. инвестиций. Это на 21,5% больше, чем было направ-

лено годом ранее. Наиболее высокие темпы роста инве-

стиций наблюдались в гостиничном и ресторанном бизне-

се (161,6%), в образовании (159,9%) и в строительстве 

(156,7%). За 9 месяцев в Ростове было введено в строй 4 

895 квартир общей площадью 625 тыс. кв. м., что на 3,7% 

больше, чем было сдано за аналогичный период прошлого 

года. По окончании года ростовские строители превысят 

рекордную для города планку, сдав более миллиона квад-

ратных метров жилья. По этому показателю донская сто-

лица занимает третье место среди городов России (ис-

ключая Москву и Санкт-Петербург). В рамках подготовки 

к Чемпионату мира по футболу 2018 года особое внима-

ние уделяется развитию гостиничной инфраструктуры. 

Для достижения требуемого ФИФА номерного фонда в 

настоящее время уже осуществляется строительство шес-

ти гостиничных комплексов. Реализация четырех инвест-

проектов, предусмотренных программой, находится уже в 

завершающей стадии. Сегодня начинается реализация 

инвестиционного проекта по строительству конно-

спортивного комплекса в левобережной зоне с общим 

объемом финансирования в размере 21 млрд руб. Помимо 

конноспортивного кластера с ипподромом, на территории 

комплекса построят четыре отеля категории трех и четы-

рех звезд, которые смогут принять свыше полутора тысяч 

человек. Также сегодня прорабатывается вопрос строи-

тельства кемпинга для болельщиков на тысячу мест в не-

посредственной близости от футбольного стадиона. Кро-

ме того, во время проведения матчей Чемпионата мира 

для размещения болельщиков планируется задействовать 

общежития вузов города. В преддверии Чемпионата мира 

по футболу актуальным направлением является развитие 

туризма. В рамках программы «Развитие туристских ре-

сурсов Ростова-на-Дону на 2011-2013 годы» в этом году 

было реализовано несколько новых проектов. В частно-

сти, были выпущены туристские карты города со схемой 

наиболее интересных маршрутов и календари с перечнем 

событийных мероприятий, которые будут организованы в 

2014 году. На остановках общественного транспорта во 

всех районах города сегодня размещаются карты-схемы с 

привязкой к местности и информацией об объектах тури-

стской инфраструктуры на русском и английском языках. 

Кроме того, для формирования имиджевой политики го-

рода производится комплексное маркетинговое исследо-

вание «Туристский имидж Ростова-на-Дону». 

Самарская область 

Самара 

— Мэрии «крайне необходим» информационный депар-

тамент 

По мнению руководства Самары, городу крайне необхо-

дим еще один департамент – информационных техноло-

гий и связи. Вопрос этот уже решен на уровне властей, 

осталось утвердить его документально. В мэрии Самары 

решили, что в задачи нового департамента будет входить 

формирование единой информационной системы органов 

местного самоуправления, формирование «электронного 

муниципалитета», создание условий для развития и функ-

ционирования рынка информационных, телекоммуника-

ционных услуг и так далее. Первый вице-мэр Самары 

Александр Карпушкин считает, что создание такого 

структурного подразделения в мэрии крайне необходимо, 

поэтому проект постановления о его создании должен 

быть подготовлен до 1 февраля 2014 года. В качестве ар-

гумента были выдвинуты тезисы о том, что информаци-

онное направление пронизывает все сферы деятельности, 

и нашло свое отражение в программе подготовки к мун-

диалю и стратегии развития Самары до 2025 года. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Аркадий Чернецкий: Екатеринбург продолжит свое 

динамичное развитие в соответствии со Стратегиче-

ским планом города 

Член Совета Федерации А.Чернецкий принял участие в 

программе «Послесловие» на канале «41-Домашний». – 

Аркадий Михайлович, борьбу за проведение выставки 

«ЭКСПО-2020» можно сравнить с Олимпийскими игра-

ми. Каково это, остановиться в шаге от победы, в шаге 

от олимпийского золота? – Не будем себя утешать. С 

одной стороны, естественно, что в таком соревновании, 

как соревнование за право проведения выставки 

«ЭКСПО», второго места и серебряной медали не суще-

ствует. Страна либо получает право проведения такой 

выставки, либо не получает. Мы, к сожалению, такого 

права не получили. Но при этом, несомненно, анализ 

должен быть. Анализ того, каким образом велась эта 

борьба, где наши сильные стороны, а где слабые. И все 

это нужно делать, исходя из того, что и Россия, и наш 

город не в последний раз принимают участие в столь 

серьезных соревнованиях. И те выводы, которые мы мо-

жем сейчас сделать, наверное, пойдут нам на пользу. Ко-

гда Россия выставила свою заявку и в качестве площадки 

был предложен Екатеринбург, очень многие этот выбор 

не понимали. Не все знали, даже в России, что Екатерин-

бург имеет самую высокую динамику развития среди всех 

крупных российских городов, не все хорошо понимали ту 

среду, которая здесь существует, – экономическую, поли-
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тическую, духовную среду, интеллектуальный потенциал 

нашего региона и нашего города. Не все знали тот опыт, 

который мы наработали в плане проведения крупных ме-

ждународных событий. Но руководители нашего государ-

ства верили в то, что Екатеринбург в состоянии составить 

достойную конкуренцию тем странам и городам, которые 

были заявлены на проведение выставки. – Но так ведь 

получилось, мы проиграли сильнейшим. – У нас были 

очень сильные противники. Сан-Паулу – это город-

государство с населением почти 20 млн человек, с вало-

вым продуктом, который равняется валовому продукту 

такого государства, предположим, как Украина. Город-

государство – с большими культурными традициями, с 

мощным бизнесом. Это самая крупная городская агломе-

рация в южном полушарии на нашей земле. Турецкий 

город – Измир, принимавший не в первый раз участие в 

этих соревнованиях. В прошлом цикле, когда разыгрыва-

лось право проведения выставки в 2015 году, Измир ус-

тупил Милану всего в 16 голосов. То есть очень достойно 

боролся в прошлом заявочном цикле. Про город Дубай, 

наверное, говорить не смыла, кто был в Дубае, прекрасно 

понимают, что на сегодняшний день это концентрация 

передовых достижений мировой цивилизации. Это те 

достижения, которые рождены не в Дубае, а рождены за 

деньги Дубая. А с точки зрения логики проведения таких 

Всемирных выставок желательно проводить выставки на 

тех площадках, которые могут дать некий дополнитель-

ный импульс для развития цивилизации и задать некий 

тренд человечества на ближайшие 5 лет. На мой взгляд, 

город Дубай, не совсем то место, которое подобные им-

пульсы может создавать, несмотря на то, что у него име-

ются серьезные финансовые ресурсы. По тем оценкам, 

которые мы получили, – официальные и неофициальные. 

С точки зрения непосредственно проведения заявочной 

компании, то есть то, чем занимался заявочный комитет, 

наши презентации, семинары, те встречи, которые мы 

проводили, были наиболее интересны и наиболее качест-

венно сделаны. Очень многие, давая оценки презентаци-

ям, проведенным в Париже, отдавали пальму первенства 

нам с точки зрения качества этих презентаций. Почему 

мы проиграли? На мой взгляд, существует три основных 

причины. Часть этих причин носит объективный характер 

и не связана, предположим, с деятельностью заявочного 

комитета. Это в первую очередь, вопросы восприятия 

России в мировом сообществе. Наверное, я не открою 

большой секрет, если скажу, что у нас не так много дру-

зей в мире и достаточно много недругов, которые не же-

лают усиления России. Прекрасно понимают, что прове-

дение такого мероприятия, как ЭКСПО, – это усиление 

значимости нашей страны. Поэтому изначально эти стра-

ны и те государства, которые находятся в зоне влияния, 

были настроены категорически против того, чтобы под-

держивать Российскую Федерацию. Мы это прекрасно 

понимали и работали с теми государствами, с которыми у 

нас есть экономические и политические связи. Госу-

дарств, на которых мы можем рассчитывать как на парт-

неров, достаточно много. Это государства, которые не 

подвержены этой политической конъюнктуре. Вторая 

причина – это неограниченный финансовый ресурс, кото-

рым располагал город Дубай. Сегодня экономическая си-

туация в городе Дубай достаточно сложная. После кризи-

са в 2008 году огромное количество недвижимости, кото-

рое было там построено, сегодня не востребовано, это 

долги бизнеса, долги государства, которые, к сожалению, 

не оплачиваются. Часть этих долгов уже перешла в руки 

нового владельца. И для Дубая жизненно важно было по-

лучить «ЭКСПО». Поэтому для них, учитывая, что это 

был действительно вопрос жизни и смерти, никаких огра-

ничителей, с точки зрения: сколько нужно заплатить за 

эту выборную кампанию, не существовало. Огромные 

деньги ушли на то, чтобы работать странами-партнерами, 

развивая партнерские отношения. На прошлой сессии 

Генеральной Ассамблеи, которая проходила в июне, 

представитель Дубая официально объявил, что создается 

фонд партнерских отношений, порядка 100 млн евро. И 

третий момент, его тоже нельзя сбрасывать. Я думаю, 

очень хорошо сказал по этому поводу господин Лоссерта-

лес. После того как закончилось голосование, в беседе с 

нашими журналистами, он сказал: «Мы видели усилия 

города, усилия Заявочного комитета, вас поддерживали 

Президент и премьер-министр, но для того, чтобы побеж-

дать в таких конкурсах, как конкурс за право проведения 

Всемирной выставки, это должно было превратиться в 

некую национальную идею». Собственно говоря, так это 

произошло в ОАЭ, в Дубае, где это действительно стало 

сверхзадачей и для руководства страны, и для бизнеса, и 

для населения, и для общественности. У нас, к сожале-

нию, сверхзадачей это не стало, несмотря на то, что заяв-

ку Екатеринбурга поддерживали в первую очередь Пре-

зидент и премьер-министр. – Вы лично провели колоссаль-

ную работу. Как сейчас вы оцениваете тот потенциал 

Екатеринбурга, потому что мир увидел все-таки другую 

Россию? – Рано или поздно в городе должна была поя-

витьсянекая строчка, в том числе и в бюджете, которая 

была бы направлена на раскрытие потенциала города. 

Потому что если мы хотим вписываться в мировое про-

странство, в первую очередь экономическое, нужно чтобы 

нас знали. Для этого самая хорошая возможность – это 

проведение крупных мировых событий. Мы не достигли 

главной цели, к сожалению, мы не заполучили выставку, 

но сам процесс продвижения Екатеринбурга дал для го-

рода и для региона огромные плюсы. За это время в Ека-

теринбург приезжали десятки делегаций. Они приезжали 

для того, чтобы убедиться, чем располагает наша страна, 

наш регион. Для того чтобы заключить новые контракты, 

для того чтобы наметить перспективу развития отноше-

ний между регионами и этими государствами. Уже сего-

дня мы ощущаем, насколько вырос интерес в мире к на-

шему городу. Я думаю, что это первый шаг, и с учетом 

того, что мы широко распахнули двери, что мы дали воз-

можность, этот процесс будет продолжаться. – В завер-

шение, какой крупный международный амбициозный про-

ект может стать для Екатеринбурга сегодня? – 

«ЭКСПО» – это самый крупный мировой проект, который 

вообще сегодня существует. Ничего крупнее на земле, 

чем «ЭКСПО», нет. Поэтому мы проявили достаточно 

серьезные амбиции, замахнувшись сразу на такой проект. 

Все иные проекты, может, будут не столь масштабны, но, 

тем не менее, они тоже должны срабатывать на благо на-

шего города и региона. То, что мы сегодня имеем, это как 

минимум, интересно. В следующем году – чемпионат ми-

ра по программированию. Это очень интересное событие 

с точки зрения привлечения интеллектуальной элиты 

земного шара. 2018 год – чемпионат мира по футболу, к 

нему тоже надо готовиться, и думаю, что под флагом под-

готовки к чемпионату мира мы тоже сможем достаточно 

серьезно продвинуть город и обеспечить развитие опре-

деленных отраслей в городском хозяйстве. У нас с вами 

не в такой уж отдаленной перспективе и трехсотлетие 

Екатеринбурга. – Будем надеется и верить, что Екате-
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ринбург продолжит свое динамичное развитие и будет 

дальше бороться за крупные проекты. – Я не сомнева-

юсь, что Екатеринбург продолжит свое динамичное раз-

витие. Мы развиваемся по Стратегическому плану разви-

тия города, который у нас был принят в 2003 году. Он 

никуда не исчез, и в соответствии с этим документом мы 

будем работать. Мы могли в связи с «ЭКСПО» резко ус-

кориться по реализации тех наметок, которые в этом пла-

не существовали. Но не сложилось с «ЭКСПО»: это не 

значит, что документ, по которому мы живем и работаем, 

должен быть отложен в сторону. Мы будем работать по 

нему и дальше. Екатеринбург будет дальше продолжать 

развиваться и думаю, что не менее значимыми темпами, 

чем это было в течение последних десяти лет 

Томская область 

Томск 

— Иван Кляйн встретился с советом старейшин 

Очередное заседание Совета старейшин Томска было по-

священо совершенствованию медицинского обслужива-

ния. С будущего года все полномочия по медицинскому 

обслуживанию жителей региона будут сосредоточены на 

уровне субъекта федерации. И.Кляйн подчеркнул, что 

переход городских учреждений здравоохранения в под-

чинении области не должен сказаться на качестве, опера-

тивности и доступности медицинской помощи. Началь-

ник областного департамента здравоохранения Ольга Ко-

бякова заверила мэра и всех присутствующих, что для 

населения ничего меняться не будет, кроме названия ме-

дицинских учреждений. Соответствующие договоренно-

сти с муниципалитетом были достигнуты и по сохране-

нию мер социальной поддержки, которые действовали 

для врачей Томска. Старейшины в свою очередь интере-

совались уровнем заработной платы медицинских работ-

ников, диспансеризацией населения, озвучили проблему 

доступности медицинской помощи для жителей новых 

микрорайонов в северной части города. В заключение мэр 

поблагодарил совет старейшин за те острые проблемы, 

обсуждение которых они инициируют на разных уровнях 

власти. «Нам еще предстоит обсудить много вопросов: 

подготовку к юбилею победы, воспитание подрастающего 

поколения. Ведь вы – мудрецы и вместе с властью в отве-

те за нашу молодежь, – обратился к старейшинам 

И.Кляйн. – Многие ваши замечания справедливы. И мы 

продолжим опираться на ваше мнение при решении важ-

ных городских задач». 

— Начал работу сайт томского «Центра организации и 

контроля пассажироперевозок» 

На сайте raspisanie.tomsk ru или rasp.tomsk.ru томичи мо-

гут узнать новости в сфере пассажирских перевозок и 

уточнить расписание работы маршрутов. Вскоре здесь 

появится раздел, где томичи смогут оставить свою жало-

бу на работу автобусов, или внести предложения по 

улучшению транспортного обслуживания города. По ре-

зультатам обработки жалоб появится раздел «вопрос-

ответ». «Ресурс создан нами самостоятельно, и продолжа-

ет изменяться и дополняться каждый день. Сайт прост, 

лаконичен и очень компактен, а также загружается на лю-

бой телефон, не требуя большого расхода интернет-

траффика», – рассказал директор МБУ «Центр организа-

ции и контроля пассажироперевозок» Александр Фадеев. 

Напомним, что до конца года на остановочных комплек-

сах Томска появятся таблички с расписанием движения 

транспорта, на которых будут нанесены QR-коды, с по-

мощью которых горожане смогут зайти на интернет–

ресурс городского «Центра организации и контроля пас-

сажирских перевозок» со своих мобильных устройств. 

Кроме того, по просьбам жителей рассматривается воз-

можность появления англоязычной версии сайта, которая 

должна облегчить передвижение на автобусах гостей го-

рода из других стран. 

Тульская область 

— Органы местного самоуправления подписали соглаше-

ние о взаимодействии с жилищной инспекцией 

Губернатор Владимир Груздев провел рабочую встречу с 

начальником Государственной жилищной инспекции 

Тульской области Элеонорой Шевченко. В.Груздев на-

помнил, что в ходе состоявшегося Дня муниципальных 

образований было принято решение о взаимодействии 

муниципалитетов с региональной жилищной инспекцией. 

Э.Шевченко сообщила, что на сегодняшний день практи-

чески все муниципалитеты подписали соглашение о 

взаимодействии. Государственная жилищная инспекция 

Тульской области будет сотрудничать с органами муни-

ципального контроля. Инспекция планирует проведение 

учебно-практических семинаров для муниципальных 

служащих с целью организации соответствующих прове-

рок по федеральному закону №294-ФЗ «О защите прав 

юридических лиц и индивидуальных предпринимателей 

при осуществлении государственного контроля (надзора) 

и муниципального контроля». По словам начальника 

ГЖИ региона, подписанные соглашения позволяют жите-

лям области обращаться с жалобами на некачественную 

работу управляющих компаний не только в госжилин-

спекцию, но и в органы местного самоуправления. Говоря 

о планах на 2014 год, Э.Шевченко сообщила, что насту-

пающий год будет для ведомства ответственным, так как 

в регионе будет реализовываться программа капитального 

ремонта многоквартирных домов. В.Груздев напомнил, 

сбор средств жителей по программе капитального ремон-

та будет осуществляться с 1 октября 2014 года. – Кроме 

того по программе «Народный бюджет» мы будем финан-

сировать капитальный ремонт домов по тем заявкам, ко-

торые уже признаны победителями по итогам конкурса 

этого года, – отметил глава региона. Губернатор также 

подчеркнул о необходимости жесткого контроля над про-

ведением капитальных ремонтных работ со стороны Го-

сударственной жилищной инспекции. – Прошу вас ока-

зать содействие жителям региона, чьи дома будут участ-

вовать в ремонте, – поручил в конце встречи В.Груздев 

Э.Шевченко. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нягань 

— Глава города Владимир Нефедьев: бюджет на 2014 и 

плановый период 2015, 2016 годов принят 

Ключевой вопрос повестки дня внеочередного 41-го засе-

дания Думы города – утверждение проекта главного стра-

тегического финансового документа муниципалитета, на 

2014 год и ближайшие 2015-16 годы. В соответствии с 

законодательством проект бюджета прошел несколько 

стадий рассмотрения. Так, финансовый документ всесто-

ронне изучен и обсужден депутатами и представителями 

бюджетных структур города в ходе четырех заседаний 

думской профильной комиссии. Пройден следующий этап 

– публичные слушания, где горожанам были представле-

ны основные направления бюджетной и налоговой поли-

тики на трехгодичный период, характеристика основных 

параметров бюджета, показана картина финансового со-
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провождения комплексных муниципальных программ 

развития города. Все разногласия, возникшие на стадиях 

рассмотрения проекта основного финансового документа, 

которые вполне закономерны в рабочем процессе, урегу-

лированы. Предметом пристального внимания бюджет 

стал и на заседании думской фракции «Единая Россия», 

члены которой одобрили проект документа. Депутаты 

большинством голосов в первом чтении приняли положи-

тельное решение по утверждению бюджета города на 

2014 год и плановый период 2015-2016 годов. «Против» 

проголосовали два депутата из фракции партии «ЛДПР». 

Следует отметить, что в финансовом документе Нягани 

учтены все новации бюджетного процесса. В частности, 

на 24% уменьшена доля доходов в городской бюджет от 

налога на доходы физических лиц, на 20% увеличены до-

ходы от арендной платы за земельные участки, исключена 

статья поступлений по транспортному налогу, которые 

переданы на уровень субъекта и, соответственно, не под-

лежат зачислению в местный бюджет. Главный финансо-

вый документ муниципалитета впервые сформирован не 

по целевым, ведомственным программам, как ранее, а в 

программном формате, на основе 16 муниципальных про-

грамм в части жизнеобеспечения и развития города. В 

целом основные параметры бюджета города остаются в 

объеме 2013 года. Так, доходы в 2014 году составят 3 

млрд. 410 млн. рублей, в 2015 году спрогнозированы в 

размере 3 млрд 488 млн руб. и в 2016 году – 3 млрд 296 

млн руб. Расходы бюджета города на 2014 год - 3 млрд 

523 млн руб., в 2015 году 3 млрд 552 млн руб., в 2016 году 

3 млрд 403 млн руб. Дефицит бюджета города на 2014 год 

предполагается в размере 112 млн руб. Глава города 

В.Нефедьев поблагодарил главных распорядителей бюд-

жетных средств, администрацию города, депутатов Думы 

за работу над бюджетом города, и пожелал всем успехов 

и эффективной работы в новом финансовом году. Глава 

администрации города Римма Дакукина также выразила 

слова благодарности няганским депутатам, в частности 

членам думской комиссии по бюджету за активную под-

держку в процессе бюджетирования, конструктивный 

подход к сложной и ответственной работе. 

Ханты-Мансийск 

— В 2014 году у муниципалитета впервые будет про-

граммный бюджет, полностью подотчетный и откры-

тый населению 

Работа по формированию бюджета Ханты-Мансийска на 

2014 год и плановый период 2015-2016 годов вошла в 

завершающую стадию. В течение этой недели проект ос-

новного финансового документа города на заседаниях 

постоянных комитетов Думы города и депутатских слу-

шаниях будут обсуждать народные избранники. Документ 

будет представлен на публичных слушаниях, чтобы с ним 

внимательно ознакомились горожане. На заседании коми-

тета по городскому хозяйству об основных параметрах 

бюджета депутатам подробно рассказала исполняющий 

обязанности директора департамента управления финан-

сами городской Администрации Ирина Снисаренко. По ее 

словам, бюджетная политика Ханты-Мансийска в 2014 

году и плановом периоде 2015 и 2016 годов будет направ-

лена на обеспечение социально-экономического развития 

муниципального образования, улучшение инвестицион-

ного климата и, соответственно, расширение возможно-

стей для решения социальных задач и повышение уровня 

и качества жизни населения. Согласно проекту, доходы 

городского бюджета в 2014 году составят 5 млрд 930 млн 

руб., расходы – 6 млрд 200 млн руб., дефицит – 270 млн 

руб. На 2015 год доходы спрогнозированы в сумме 6 млрд 

315 млн руб., расходы – 6 млрд 580 млн руб., дефицит – 

265 млн руб. Прогноз на 2016 год: доходы – 6 млрд 590 

млн руб., расходы – 6 млрд 850 млн руб., дефицит – 260 

млн руб. Как подчеркнула И.Снисаренко, структура до-

ходной и расходной статей бюджета-2014 претерпит 

серьезные изменения. Доходы спрогнозированы с 8-

процентным ростом по отношению к показателям, утвер-

жденным на текущий год. Если источником пополнения 

бюджета 2013 года на 58% служат налоговые доходы, то в 

проекте бюджета 2014 их доля уменьшена до 49% и со-

ставляет 2 млрд 934 млн руб. Объясняется это снижением 

уровня поступления налога на доходы физических лиц (с 

60,5% в 2013 году до 47,7% в 2014 году) и прекращения 

зачисления в бюджет города транспортного налога. При 

этом с 1 января 2014 года в городскую казну будут зачис-

ляться акцизы на автомобильный бензин, дизельное топ-

ливо, моторные масла для дизельных и карбюраторных 

(инжекторных) двигателей, производимые на территории 

нашей страны. Вместе с тем, другие источники формиро-

вания доходной базы – неналоговые доходы и безвоз-

мездные поступления – напротив, вырастут, соответст-

венно до 4% (в бюджете 2013 года – 3%) и 47% (в бюдже-

те 2013 года – 39%). В абсолютных цифрах это 228 млн 

руб. и 2 млрд 767 млн руб. Расходная часть бюджета 

сформирована исходя из новых программно-целевых 

подходов. 92% всех бюджетных средств будет направ-

ляться на реализацию муниципальных программ, их в 

Ханты-Мансийске – 25. При этом 60% в бюджете-2014 

занимают социальные расходы. Для сравнения в текущем 

году на финансирование программ приходится четверть 

бюджетных ассигнований. «Мы считаем, что применение 

программно-целевого метода повысит результативность 

бюджетных расходов. Самый важный показатель для нас 

– не освоение бюджетных средств, а эффективное их ис-

пользование, достижение целевых показателей муници-

пальных программ, которые формировались одновремен-

но с проектом программы социально-экономического 

развития города. Логика такова, что расходы должны 

быть аргументированными, соответствовать целям и за-

дачам муниципального образования. Должно быть четкое 

понимание, каким будет результат деятельности каждого 

учреждения, любая муниципальная закупка должна иметь 

обоснование», – отметила И.Снисаренко. 48% бюджетных 

расходов в следующем году планируется направить на 

сферу образования. Второе по объему финансирования 

направление – это национальная экономика – 15% в 

структуре расходов бюджета. На разделы «Общегосудар-

ственные вопросы» и «Жилищно-коммунальное хозяйст-

во» приходится 11%. Объемы финансирования остальных 

статей расходов – таких как, национальная безопасность и 

правоохранительная деятельность, культура, средства 

массовой информации, спорт, социальная политика – за-

нимают от 1 до 7% расходов бюджета. В связи с приняти-

ем в государственную собственность всех медицинских 

организаций, расположенных в Ханты-Мансийске, – этот 

процесс завершится в текущем году с передачей в округ 

станции скорой помощи – из городского бюджета исклю-

чен раздел «Здравоохранение». Финансирование каждой 

муниципальной программы распределено по разделам в 

зависимости от характера запланированных мероприятий. 

Так, средства программы «Осуществление городом Хан-

ты-Мансийском функций административного центра Юг-

ры на 2014-2016 годы» заложены сразу в 3 раздела. В це-

лом финансирование практически всех ключевых статей 
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городского бюджета увеличится. Самый большой рост 

запланирован по разделу «Национальная экономика». 

Бюджетные ассигнования этого направления вырастут на 

24% до 937 млн руб. На 16% повысятся расходы на раздел 

«Образование», в целом его финансирование составит 2 

млрд 981 млн руб. Здесь найдет отражение выполнение 

майских указов Президента Российской Федерации в час-

ти поэтапного повышения оплаты труда отдельных кате-

горий работников. 14% рост покажет финансирование 

раздела «Физическая культура и спорт», всего на эти цели 

планируется направить 203 млн руб. Расходы на средства 

массовой информации запланированы на уровне 42 млн 

руб. (повышение на 9%). Небольшое увеличение – на 2%, 

4% и 5% – заложено в проекте бюджета по разделам «На-

циональная безопасность и правоохранительная деятель-

ность» (98 млн руб.), «Социальная политика» (410 млн 

руб.), «Культура и кинематография» (121 млн руб.). Не-

значительное уменьшение – на 1% – прогнозируется по 

разделу «Жилищно-коммунальное хозяйство», всего в 

проекте бюджета на это направление предусмотрено 708 

млн руб. Важная особенность городского бюджета-2014 

года: он должен быть полностью подотчетен и открыт 

населению, в том числе и для предложений о направлени-

ях расходования средств. «Очень хорошо, что в Ханты-

Мансийске уже третий год реализуется практика форми-

рования «народного бюджета». Наш муниципалитет од-

ним из первых в Югре идет в ногу с бюджетным послани-

ем Президента России», – резюмировала И.Снисаренко. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

— На Ямале выбрали новаторов среди муниципальных 

служащих 

В Салехарде подвели итоги регионального конкурса в 

номинации «Новатор» на звание лучшего муниципально-

го служащего. Лучшей среди конкурсантов, представ-

ляющих муниципальные службы городов и районов, при-

знана Елена Михалицина из Салехарда. Она предложила 

создавать корпоративные детские сады, которые могут 

стать одним из способов обеспечения дошколят образова-

тельными услугами. Среди представителей муниципаль-

ных служащих поселений победителя не выявили. Второе 

место присудили Олесе Гроховецкой из Тарко-Сале за 

работу по мотивации муниципальных служащих с ис-

пользованием методов психологии. «Сегодня очень важно 

уметь работать в команде. Это позволяет найти интерес-

ные решения самых разных проблем», – поделился член 

конкурсной комиссии, начальник управления государст-

венной гражданской службы Андрей Михель. За победу в 

номинации «Новатор» боролись девятнадцать конкурсан-

тов. Семнадцать человек представляли муниципальную 

службу городов и районов, два – поселений. В первом 

туре оценивался уровень профессионального развития 

участников. Во втором туре в течение десяти минут кон-

курсанты рассказывали о своих идеях и представляли 

максимально эффективный путь их решения. В числе но-

ваторских работ были проекты по развитию туризма в 

округе, доступности обеспечения дошколят, в том числе с 

отклонениями развития, детскими садами, работы по 

электронному документообороту, подготовки персонала 

для органов госвласти и местного самоуправления. Среди 

работ есть проекты по доступности и открытости местных 

властей. Например, создание на официальном сайте ад-

министрации Шурышкарского района интернет форума и 

введение блога главы района в виде интернет-журнала 

событий. Победители получат дипломы и денежные пре-

мии. Как сообщает пресс-служба губернатора ЯНАО, в 

следующем году планируется провести очередной кон-

курс, номинацию которого еще предстоит определить. В 

прошлом году муниципальные служащие представили 

проекты в номинации «Профессионал». 

Губкинский 

— Прошло первое заседание Совета национальностей 

при Главе муниципального образования 

В Администрации города прошло первое организацион-

ное заседание Совета национальностей при Главе муни-

ципального образования город Губкинский. Открыл засе-

дание Глава города Валерий Лебедевич. Он проинформи-

ровал присутствующих о том, что в 2013 году принято 

положение «О Совете по делам национальностей при 

Главе города Губкинского», консультативным органе, 

осуществляющем обсуждение общественно значимых 

проблем и внесение предложений по их решению. «Ос-

новной целью деятельности Совета, – отметил Валерий 

Владимирович, – является укрепление взаимопонимания 

между представителями различных национальностей и 

религиозных конфессий на территории города». Согласно 

положению, Совет по делам национальностей при Главе 

города Губкинского призван обеспечивать взаимодейст-

вие органов местного самоуправления города Губкинско-

го с руководителями местных национальных обществен-

ных объединений, религиозных объединений, лидерами 

неформальных национальных групп и сообществ верую-

щих жителей города в целях сохранения стабильности в 

сфере межнациональных отношений, повышения уровня 

толерантности, утверждения в общественном сознании 

жителей города ценностей гуманизма, отвечающих тра-

дициям гражданской солидарности и межнационального 

согласия, обеспечения прав жителей города на этнокуль-

турное развитие, профилактики проявлений ксенофобии, 

национального и религиозного экстремизма. Деятель-

ность Совета осуществляется на основе принципов доб-

ровольности, гласности, соблюдения законности и равно-

правия, конструктивного взаимодействия и диалога меж-

ду объединениями граждан и органами местного само-

управления, наличия доброй воли и желания органов ме-

стного самоуправления и представителей общественных 

структур совместно решать общественно-значимые про-

блемы. Участники заседания утвердили состав Совета по 

делам национальностей при Главе города Губкинского и 

заслушали начальника управления общей политики Ад-

министрации города Юрия Филимонова, который провел 

мини-презентацию итогов соцопроса «Ситуация в сфере 

межнациональных и межконфессиональных отношений в 

городе» и обозначил тенденции в формировании общест-

венного мнения среди населения города, а затем ответил 

на вопросы присутствующих. В завершение заседания 

Валерий Лебедевич предложил присутствующим активно 

включаться в работу Совета, вносить предложения по 

повестке очередного заседания Совета и предложения по 

возможным кандидатам в состав Совета. 

Новый Уренгой 

— Депутаты утвердили бюджет города на 2014-ый и 

плановые 2015-2016 годы 

В повестке дня – всего два вопроса. Но оба – крайне важ-

ные для жизни горожан и деятельности органов местного 

самоуправления в предстоящем году. Представляя проект 

бюджета муниципального образования, начальник депар-

тамента финансов Администрации города Константин 

Егоров отметил, что предстоящая трехлетка будет харак-



  

 

  
 

СТР. 30 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 41 (259) 

теризоваться проведением целого ряда важнейших струк-

турных реформ. Одна из них – бюджет сформирован по 

программному принципу. И это главная особенность со-

ставления проекта бюджета на предстоящие годы. «Суть 

программного бюджета, – рассказал Константин Егоров, – 

заключается в том, что бюджет выглядит как финансовое 

обеспечение муниципальных программ. Скажу прямо – 

формировать бюджет по программному принципу было 

сложно». Эффективность такого подхода к формирова-

нию городского бюджета можно будет оценить в зависи-

мости от качества исполнения программ, достижения 

конкретных задач и механизмов контроля за их реализа-

цией. Впервые главный финансовый документ Нового 

Уренгоя сформирован на основе одиннадцати муници-

пальных программ, утвержденных постановлением Ад-

министрации города. Бюджет 2014-2016 сохранил свою 

социальную направленность. Почти половина бюджета в 

2014 году (49%) придется на систему образования. На 

уровне текущего года запланированы объемы финансиро-

вания в рамках мероприятий социальной политики: со-

хранены меры поддержки работников бюджетной сферы, 

пенсионеров, ветеранов, инвалидов, многодетных семей. 

По-прежнему учащиеся образовательных организаций 

будут иметь бесплатный проезд в городском обществен-

ном транспорте. Как и прежде, основным источником 

формирования дохода местного бюджета остается налог 

на доходы физических лиц. Его доля в общем объеме на-

логовых и неналоговых доходов составляет 67%. Прогно-

зируемых доход бюджета на предстоящие три года вы-

глядит так: 2014 год – 8941 млн руб., 2015 год – 9 004 

миллиона рублей, 2016 год – 9193 млн руб. Расходная 

часть бюджета рассчитана из прогнозируемых сумм до-

ходов по программному принципу. Поэтому финансовый 

документ на предстоящие три года определен как безде-

фицитный. Депутат Ольга Адамия отметила, что комис-

сия по бюджету и финансам, экономической и налоговой 

политике внимательно изучила проект бюджета, предла-

гает депутатам принять документ на перспективные три 

года и продолжить работу в условиях новой бюджетной 

политики государства. Народные избранники поддержали 

решение единогласно. Глава Администрации города Иван 

Костогриз поблагодарил аппарат Администрации, кото-

рый провел огромную и сложную работу по подготовке 

проекта бюджета на 2014-2016 годы и отметил: «Бюджет 

получился абсолютно дееспособным, мы сможем обеспе-

чивать все обязательства перед жителями города. Понят-

но, что он будет немного напряженней – снижаются неко-

торые статьи расходов, в том числе по капитальному 

строительству. Но я уверен, что в следующем году мы 

сможем проработать механизмы, чтобы повысить уровень 

наполняемости бюджета для того, чтобы выполнить до-

полнительные работы, которые требуют более весомых 

финансовых вложений». Также депутаты рассмотрели 

вопрос, связанный с изменениями системы организации 

закупок для муниципальных нужд в связи с принятием 

Федерального закона № 44-ФЗ «О контрактной системе в 

сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения го-

сударственных и муниципальных нужд», который вступа-

ет в силу с 1 января 2014 года. Так, согласно требованиям 

закона, изменится структура Администрации города: из 

Департамента экономики в самостоятельный орган Ад-

министрации с правами юридического лица будет выде-

лено Управление организации закупок (обеспечивающее 

размещение заказов), а в структуре Администрации поя-

вится отдел контрактной службы без прав юридического 

лица. 

— Утверждена муниципальная программа «Доступное 

жилье на 2014-2016 годы» 

Цели и задачи программы – обеспечение населения горо-

да Новый Уренгой жильем с развитой инфраструктурой 

путем реализации механизмов поддержки и развития жи-

лищного строительства, стимулирование спроса на рынке 

жилья, развитие существующих территорий жилой за-

стройки и комплексное освоение новых территорий под 

жилищное строительство. На начало 2013 года жилищ-

ный фонд муниципального образования включает 1799 

жилых домов, общая площадь жилых помещений жилищ-

ного фонда муниципального образования составляет око-

ло 1984 тысяч квадратных метров. 69,5% общего объема 

жилищного фонда города находится в частной собствен-

ности, в том числе в собственности граждан – 59,2%. 

30,5% общего объема жилищного фонда находится в го-

сударственной и муниципальной собственности. Степень 

износа многоквартирных жилых домов по состоянию на 

начало 2013 года характеризовалась следующими показа-

телями: минимальный износ до 30% имеет 75,3% жилищ-

ного фонда; износ от 31 до 65% имеет 24,7% жилищного 

фонда. Удельный вес ветхого и аварийного жилищного 

фонда на начало 2013 года в общем объеме жилищного 

фонда города составлял 6,3%. Данный показатель превы-

шает общероссийский уровень, но ниже среднего уровня 

по автономному округу. По данным на 1 апреля 2013 го-

да, нуждающимися в жилых помещениях являются 1068 

семей муниципального образования. За 2010-2012 годы в 

городе введено в эксплуатацию около 90 тыс. кв. м общей 

площади жилья. Мероприятия, направленные на дости-

жение целей программы, планируется реализовывать в 

рамках двух подпрограмм: «Комплексное освоение и раз-

витие территории муниципального образования город 

Новый Уренгой в целях жилищного строительства» и 

«Улучшение жилищных условий граждан, проживающих 

на территории муниципального образования город Новый 

Уренгой». 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Ведомости» 

— Власти крупных городов утратят самостоятель-

ность 

Опустить [местное самоуправление] на уровень районов 

предложила президенту Владимиру Путину на форуме 

Общероссийского народного фронта сопредседатель его 

центрального штаба Ольга Тимофеева. Города-

миллионники, состоящие из нескольких районов, не все-

гда эффективно управляются, объяснила она. Сохранив-

шемуся местному самоуправлению предложено дать 

«столько, сколько оно означает»: полномочия по ремонту 

дорог и уборке снега. Путина Тимофеева попросила обра-

титься к экспертам — «и, возможно, подумать об измене-

ниях в законодательстве», оговорившись, что о полном 

изменении 131-го федерального закона о местном само-

управлении речи не идет. Речь о радикальной реформе 

законодательства, знает источник «Ведомостей», близкий 

к администрации президента. Идея в том, чтобы сокра-

тить количество уровней местного самоуправления, оста-

вив его в поселениях и районах крупных городов, говорит 

источник в ОНФ. В результате будет повышена ответст-

венность местных властей, объяснил он, добавив, что в 
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случае поддержки Путиным инициатива может прозву-

чать в его ежегодном послании. В случае реформы главы 

муниципальных районов и городов-миллионников будут 

переподчинены губернаторам, а уровень государственной 

власти опустится соответственно до уровня городов и 

районов областей, знает человек, близкий к администра-

ции президента. Сейчас система местного самоуправле-

ния слишком запутанна по структуре, финансированию и 

набору полномочий, нужно подумать, чтобы местное са-

моуправление было в первую очередь реально наполнено 

на поселенческом уровне, уровне поселков, малых горо-

дов, внутригородских районов в крупных городах — на 

первом, базовом уровне местного самоуправления, гово-

рит собеседник в ОНФ. На втором уровне — районном и 

крупных городов — появляется много задач и функций 

государственной власти по системной политике в облас-

тях здравоохранения, образования и т. д. Эксперт, знако-

мый с ходом обсуждения реформы, говорит, что в резуль-

тате реформы посты выборных мэров могут быть сохра-

нены, но они лишатся денег и полномочий — их поделят 

между регионами и поселениями. Реформированная сис-

тема местного самоуправления может оказаться похожа 

на московскую, где государственная власть доходит до 

уровня районов, не исключает политолог Александр Кы-

нев. Похожая система существовала в 1990-е гг. в столице 

Башкирии — Уфе: город фактически представлял собой 

совокупность районов, добавил эксперт. Идея реформато-

ров может заключаться в том, чтобы на уровне городских 

районов и поселений власть избиралась, а на уровне 

крупных городов — назначалась, не исключил Кынев. 

Мэры крупных городов часто представляют проблему для 

региональной власти, говорит Кынев, напоминая истории 

оппозиционных мэров Ярославля Евгения Урлашова (аре-

стован по обвинению во взяточничестве) и Екатеринбурга 

Евгения Ройзмана. Проблема недостатка самостоятельно-

сти районов в крупных городах существует, признает экс-

перт, но опасается, что под видом ее решения власти про-

ведут деполитизацию городского уровня власти. Это вы-

зовет очень большое недовольство в крупных городах: 

тема прямых выборов — одна из наиболее актуальных 

даже там, где сами выборы отменили, отмечает эксперт. 

Действующий федеральный закон об организации мест-

ного самоуправления работает нормально, переписывать 

его нет необходимости, считает политолог Леонид Давы-

дов. Механизмы усиления влияния губернаторов на мэров 

крупных городов обсуждаются, решения ищутся, но ме-

нять систему местного самоуправления для этого — 

чрезмерно, рассуждает он. И добавляет: конфликты гу-

бернаторов с мэрами в отдельных регионах обусловлены 

особенностями взаимоотношений местных элит. 

«Коммерсант» 

— Дмитрий Медведев распахнул «одно окно» 

К концу 2015 года 90% российских граждан должны по-

лучать госуслуги в «одном окне», причем сервис будет 

предоставляться им в полном объеме, исходя из жизнен-

ных ситуаций, и, возможно, в круглосуточном режиме. 

Такие поручения дал премьер-министр Д.Медведев на 

совещании по развитию многофункциональных центров. 

Правда, для их выполнения федеральному бюджету при-

дется поделиться с регионами сборами от оказания госус-

луг, а заодно оставить без работы часть чиновников, ко-

торые сейчас дублируют друг друга. Через два года коли-

чество многофункциональных центров (МФЦ) по предос-

тавлению государственных и муниципальных услуг в 

России должно вырасти до трех тысяч, сообщил премьер-

министр Д.Медведев на селекторном совещании с регио-

нами. Это позволит к концу 2015 года получать услуги по 

принципу «одного окна» 90% граждан. Сейчас таких цен-

тров в стране насчитывается 848, а доступ к ним имеет 

треть населения. «Единый пункт приема и выдачи доку-

мента должен быть в каждом городском округе и муни-

ципалитете»,— подчеркнул господин Медведев. При этом 

услуги в МФЦ будут объединены в блоки, чтобы, исходя 

из конкретных жизненных ситуаций, гражданин мог сразу 

получить все необходимые документы: например, по ро-

ждению и усыновлению ребенка, индивидуальному жи-

лищному строительству, смене места жительства, опеке и 

попечительству, потере документов, утрате близкого че-

ловека, выходу на пенсию, потере работы и так далее. 

Мэр Москвы Сергей Собянин предложил также синхро-

низировать график работы в МФЦ представителей муни-

ципальной и государственной власти. «Иначе получается, 

что люди приходят за получением услуги, наши специа-

листы сидят, а представителей федеральных органов вла-

сти на месте нет»,— посетовал градоначальник. Дмитрий 

Медведев идею одобрил и выдвинул встречное предло-

жение: ввести круглосуточное дежурство по всем органам 

государственной власти. «Я думаю, это полезно будет. 

Раньше так работали, и коллеги-губернаторы это поддер-

жат»,— уверенно заявил премьер-министр. Впрочем, го-

товность губернаторов упирается в финансовые возмож-

ности. Именно регионам отведена главная роль в созда-

нии МФЦ, законопроект о наделении их этими полномо-

чиями 10 декабря должен пройти в Госдуме второе чте-

ние. При этом госпошлины, которые граждане платят за 

справки, в основном идут в федеральный бюджет. В пра-

вительство «неоднократно обращаются губернаторы с 

просьбой компенсировать регионам суммы, которые они 

тратят на предоставление населению государственных 

услуг федеральных органов власти — таких как Росреест-

ра, Федеральной миграционной службы и других», при-

знал Дмитрий Медведев. Механизмы распределения гос-

пошлин между федеральными и региональными бюдже-

тами прорабатываются, заверил он. Кроме того, в бли-

жайшие два года федеральный бюджет предоставит субъ-

ектам 6 млрд рублей на создание МФЦ. Но потребность в 

финансировании может далеко выйти за пределы указан-

ного. Губернатор Чукотки Роман Копин сообщил, что, так 

как население округа «распределено дисперсно», без уча-

стия привлекаемых организаций, например «Почты Рос-

сии», не обойтись. Это серьезный расходный ресурс для 

бюджета, а потому округ просит компенсации. Еще про-

блема — качество связи. Имеющиеся каналы «мы при 

всем желании, даже если будем заливать деньгами, не 

расширим», заявил губернатор. Примерную цену вопроса 

обозначил министр связи Николай Никифоров: «Уже есть 

решение по строительству оптики в сторону Магадана и 

Камчатки от Сахалина — это инвестиции около 2,5 млрд 

рублей компании «Ростелеком». Но по Чукотке ситуация 

сложнее: придется задействовать спутниковый ресурс». 

Зато у федерального бюджета появится возможность сэ-

кономить на чиновниках. Полное воплощение принципа 

«одного окна» в МФЦ приведет к тому, что туда перейдет 

часть функций, которые сейчас выполняют другие ведом-

ства. Замминистра экономики Олег Фомичев предложил 

наделить МФЦ правом заверять печатью выписки из ин-

формсистем госорганов. «Органы власти никаких реше-

ний тут властных не принимают, они делают ровно то же 

самое — просто выписку из информационной систе-

мы»,— пояснил чиновник. На уровне регионов зачастую 
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не имеет смысла держать подразделения региональных 

администраций или отдельные бюджетные учреждения, 

заключил господин Фомичев. 

«Газета.ru» 

— Мэрам добавят налогов и бонусов 

Риск неисполнения указов президента, нехватка средств в 

российских городах на фоне падения темпов роста эконо-

мики заставляют искать новые источники доходов муни-

ципалитетов. «Деловая Россия» готовит для правительст-

ва свой вариант увеличения поступлений в муниципаль-

ные бюджеты. В числе мер — перевод ряда налогов на 

муниципальный уровень и финансовое стимулирование 

работы муниципальных чиновников в виде бонусов. 

Представители «Деловой России» на следующей неделе 

проведут серию встреч с федеральными чиновниками, на 

которых они намерены предложить свой вариант налого-

вой реформы муниципалитетов и ряд мер по стимулиро-

ванию экономического развития городов, рассказал вице-

президент «Деловой России» Илья Семин. Представители 

бизнес-организации намерены встретиться с заместителем 

главы Минэкономразвития Евгением Елиным и главой 

Совета Федерации Валентиной Матвиенко, а затем пред-

ставить пакет предложений вице-премьеру Дмитрию Ко-

заку, который курирует в правительстве социально-

экономическое развитие регионов и муниципалитетов, 

уточняет Семин. Встреча с Матвиенко запланирована на 

11 декабря. На нее также приглашены представители ре-

гиональных и муниципальных властей, сообщили в пресс-

службе Совета Федерации. Письмо с предложениями для 

Козака будет направлено «в ближайшее время», уточнил 

Семин. В числе основных предложений «Деловой Рос-

сии» — перевод 100% поступлений от ряда налогов на 

муниципальный уровень. В настоящее время распределе-

ние налоговых доходов в рамках бюджетной системы 

идет не в пользу муниципальных образований, говорит 

преподаватель кафедры экономического анализа органи-

заций и рынков Высшей школы экономики Михаил 

Горст. По приблизительной оценке, федеральный бюджет 

получает порядка 50% налоговых поступлений, регио-

нальные бюджеты — около 35% и только примерно 15% 

уходит на муниципальный уровень, говорит он. «Деловая 

Россия» предлагает перевести на уровень муниципалите-

тов налоговые доходы от компаний, работающих по уп-

рощенной системе налогообложения (сейчас только 45% 

поступает в муниципалитет), и поступления от админист-

ративных штрафов за нарушение правил дорожного дви-

жения (сейчас 100% уходит в бюджеты регионов). Также 

предлагается оставить местным бюджетам все налоговые 

поступления от индивидуальных предпринимателей. Му-

ниципалитеты получают 100% поступлений от налога на 

вмененный доход, а также 100% от налога от патентной 

системы налогообложения по отдельным видам деятель-

ности. Сейчас обсуждается возможность расширения спи-

ска видов деятельности, к которым патенты могут приме-

няться. Предлагается эти доходы не дифференцировать, а 

также полностью направлять в местные бюджеты, пояс-

няет Семин. Кроме того, предлагается ввести систему 

финансового стимулирования для чиновников органов 

местного самоуправления — к примеру, годовых бонусов. 

Вместе с тем предлагается внести в ФЗ-131 «Об общих 

принципах организации местного самоуправления» по-

правку о том, что улучшение делового климата и создание 

благоприятных условий для развития бизнеса является 

прямой обязанностью мэров, что, по мнению «Деловой 

России», повысит персональную ответственность глав 

муниципалитетов. Также предлагается создать на уровне 

муниципальных районов и городских округов советы по 

привлечению инвестиций и улучшению бизнес-климата и 

включить в их состав предпринимателей и инвесторов. 

Еще одно предложение заключается в отказе от процеду-

ры предварительного согласования выделения земельных 

участков под коммерческую застройку. Предлагается рас-

пределять эти участки сразу через систему торгов и кон-

курсов за право аренды. Это снизит коррупционную со-

ставляющую при распределении участков и позволит в 

разы увеличить поступления в муниципальные бюджеты. 

Необходимость разработки таких предложений Семин 

объясняет тем, что экономическая ситуация в городах 

ухудшается и проблема наполнения бюджетов муниципа-

литетов стоит особенно остро. 3 декабря Минэкономраз-

вития в очередной раз понизило прогноз по росту эконо-

мики на этот год — с 1,8 до 1,4%. Уже сейчас в среднем 

уровень доходов муниципалитетов, включая собственные 

источники и субсидии, в 1,5 раза ниже необходимого, 

говорит он. Внимание к бюджетам муниципалитетов сей-

час продиктовано в том числе и тем, что они вместе с ре-

гионами вынуждены выполнять повышенные социальные 

обязательства в рамках исполнения указов президента. В 

указах поручено повысить к 2018 году среднюю заработ-

ную плату врачей, учителей и научных сотрудников вузов 

до 200% от средней зарплаты по региону и обеспечить 

рост реальной заработной платы к 2018 году в 1,4–1,5 

раза. С ухудшением экономической ситуации эта задача 

становится все сложнее. Этим в том числе можно объяс-

нить необходимость перевода части налогов на муници-

пальный уровень, говорит Михаил Горст. Кроме того, 

ухудшение экономической ситуации существенно ска-

жется на работе малого бизнеса, а это в свою очередь мо-

жет ухудшить экономическую ситуацию в городах. И по-

тому перевод ряда налогов на муниципальный уровень 

позволил бы увеличить их доходную базу и смягчить удар 

от экономического кризиса, говорит эксперт. Сейчас без 

трансфертов из региональных бюджетов муниципальные 

бюджеты нежизнеспособны, говорит старший научный 

сотрудник лаборатории бюджетного федерализма Инсти-

тута экономической политики им. Е.Гайдара Арсений 

Мамедов. В Минфине поддерживают предложение депу-

татов о снижении для регионов стоимости бюджетных 

кредитов. «Муниципальные бюджеты уже не справляются 

с той нагрузкой, которая на них возложена, — признает в 

разговоре глава администрации Костромы Виктор Емец. 

— Мы собираем около 11 млрд налогов по городу Кост-

роме, и городу оставляют налоговых платежей только 2,2 

млрд руб. Этого нам хватает, чтобы только-только вы-

полнить социальные обязательства и муниципальные 

функции». Однако если предложения «Деловой России» 

по налогам будут реализованы, существенного прироста 

доходов муниципалитетам они не дадут, говорят опро-

шенные эксперты и соглашаются представители муници-

палитетов. Основные налоговые поступления в муници-

пальные бюджеты обеспечивают часть поступлений от 

НДФЛ, налог на имущество физлиц, единый сельскохо-

зяйственный налог, земельный налог, перечисляет Горст. 

По итогам 2012 года доходы муниципалитетов от единого 

налога на вмененный доход и единого сельскохозяйст-

венного налога составили в сумме 80 млрд руб., земель-

ного налога — 141 млрд руб., налога на имущество физ-

лиц — 18 млрд руб., перечисляет Мамедов. «Налоговые 

поступления от индивидуальных предпринимателей: 

ЕНВД и патенты, а также поступления от компаний, ко-
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торые ведут упрощенный учет, очень незначительны», — 

согласен глава администрации Кировского городского 

поселения Ленинградской области Вадим Некрасов. В 

муниципалитетах утверждают, что решением проблемы 

могло бы стать увеличение доли отчислений на местный 

уровень поступления от НДФЛ. Сейчас в общей сложно-

сти муниципалитеты в среднем получают 40% поступле-

ния от этого налога (с учетом передачи из региональных 

бюджетов). Некрасов считает, что поступления от НДФЛ 

необходимо увеличить до 50%. «Это даст еще и заинтере-

сованность местной власти создавать рабочие места с вы-

сокой заработной платой. Это могло бы привести также к 

превращению зарплат из серых в белых, если бы власть 

одновременно при этом пошла бы на уменьшение соци-

альных налогов», — поясняет он свою точку зрения. Экс-

перты считают, что предложения «Деловой России» тре-

буют более тщательной проработки, поскольку несут в 

себе риски перекосов бюджетной системы. «В регионах 

ситуация с наполнением бюджетов также ухудшается. И 

необходимо будет решать вопрос с тем, чем заместить 

регионам эти налоговые поступления, которые они могут 

передать муниципалитетам, если предложения будут при-

няты», — поясняет А.Мамедов. В октябре этого года гла-

ва Минфина Антон Силуанов уже выступил против пере-

краивания налоговой системы в пользу муниципалитетов, 

после того как глава Минэкономразвития Алексей Улю-

каев предложил с 2015 года передать на муниципальный 

уровень 100% доходов от применения упрощенной сис-

темы налогообложения. Глава Минфина усмотрел в этом 

риск «разбалансировки» региональных бюджетов. Кроме 

того, есть вероятность, что если муниципалитеты все же 

добьются увеличения доходной базы, то им могут увели-

чить и расходные обязательства, добавляет Михаил Горст 

из ВШЭ. 

ИА «СИБИНФО» 

— Горно-Алтайск признан самым чистым средним горо-

дом России 

Столица Республики Алтай признана самым чистым из 

средних по величине городов России, сообщили в пресс-

аппарате мэрии регионального центра. В данном случае 

речь идет о ежегодном рейтинге, который составляет Рос-

сийская коммуникационная система «Государство и Биз-

нес» в рамках Всероссийского экологического проекта 

«Чистый город». Жюри конкурса оценивало экологиче-

ское состояние городов-участников. Горно-Алтайск тре-

тий год подряд занял первое место в категории средних 

муниципальных образований. Что касается всех номина-

ций, то среди городов-миллионников лидером по чистоте 

стал городской округ Самара, среди крупнейших городов 

– Новокузнецк, крупнейших городских округов – Тольят-

ти. В плеяде больших городов фаворитом в текущем году 

стал Ангарск в Иркутской области, муниципальных рай-

онов – Туапсинский район в Южном федеральном округе, 

городских округов – Междуреченск в Кузбассе. Самым 

чистым средним городом стал Горно-Алтайск, муници-

пальным районом – Таштагольский район в Сибири. Сре-

ди малых городских округов победил городской округ 

Отрадный в Приволжском федеральном округе, городов – 

Заринск, Алтайский край, муниципальных районов – Ча-

новский район в Новосибирской области. Абсолютным 

победителем 2013 года назван Туапсинский район в Юж-

ном федеральном округе. 
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